
■ La ampliación de la capacidad energética de
Barbate, fruto de la colaboración con Red
Eléctrica y la Junta, solucionará los problemas
históricos que afectaban a las empresas,
especialmente en el polígono industrial,
promoviendo así el crecimiento residencial,
industrial y empresarial. P25

Potencia eléctrica para
garantizar el futuro

ENERGÍA Gestión vital para el desarrollo local

■ Junta y Diputación “siguen volcándose” con
Barbate. Tanto Miguel Molina, alcalde, como Ana
Moreno, primera teniente de Alcalde, se lo
agradecen... Y es que “más de 200 barbateñ@s
podrán formarse y optar a un puesto de trabajo”,
gracias a una inversión “récord en varios
programas de empleo”. P11

Más de tres millones en
políticas activas de empleo

JUNTA Barbate, el más beneficiado en Cádiz CULTURA

Hazas  de Suerte:
De sus inicios a
su histórica y
excelente
gestión por el
bien común de
todo el pueblo
de BarbateP16-17

SOCIEDAD

Peña La Pachanga

41 años de
estrategias y
camaradería
P28-29

Cultura |Fotografía

La luz de la
oscuridadwww.vivabarbate.es

barbate
Antonio Manuel Tirado o el arte de “pintar

con luz un lienzo en negro” P20-21

PESCA El PSOE de Barbate celebra el aumento de la cuota de boquerón para la flota de cerco de cara a este 2025 P19 Nº226 | Viernes, 20 de diciembre de 2024

La 
ILUSIÓN

que  
NUNCA 

se
PIERDE 

Con el encendido del alumbrado y
el Pregón a cargo del Apolo Jr El

Mago, se inauguró oficialmente la
Navidad en Barbate. Una festividad

que trae consigo días mágicos
llenos de luces, encuentros y
tradiciones que nos invitan a

compartir momentos de
convivencia.  PAG. 4-10
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Barbate se ha convertido en el municipio que
más fondos va a recibir de la Junta de
Andalucía en toda la provincia de Cádiz

La Junta invierte en Barbate en torno a 3 millones de euros en programas para el Empleo‘‘ ’’
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N
egros nubarrones transformados en
monstruosas figuras cruzaban el cielo
con el batir de sus cascos gaseosos, pro-
vocando estruendosos ruidos que se

prolongaban al infinito. Dejando a su paso sus
huellas húmedas,  arrasaba cortinas de redes,
anafes y chapas de cinc de los techos más débi-
les. Durante todo el día, sus aullidos, eran como
lamentos que salían del mismísimo infierno.
Parecía querer acabar con toda la costa a la vez.
Hasta el sol, esquivo y trémulo, era incapaz de
traspasar la densidad de su opaca atmósfera, y
solo dejaba traslucir descolorida claridad en-
sombrecida por el  paso de frentes lluviosos.
Cuando la tormenta se tragó la efímera claridad
de tan corto día, las bombillas que quedaron
ilesas apenas se atrevían  a declarar su tímida
luz, para no ser arrancadas de cuajo.

– Vamoí a la “picota” que hay mucha gente, –
dijo el inquieto “Tambucho” sentado junto a la
mesa con su hermana Pepa y la “Tatón”.

– ¡Qué nó!, que mamá haío con “Antonia la
viuda”, tía Paca y “Cebajtiana” y dejó la copa
encendía pá que nó nos moviéramos de aquí, –
contestaba con autoridad Pepa y “la Tatón” a
“Tambucho”.

– ¡No ve que gente! –, contestaba malhumo-
rado “Tambucho”.  

- ¡Aonde vamo í con el día tan malo?,  – decía,
la siempre cordial Encarnación (la Tatón).  

Desde el atardecer, todas las familias barba-
teñas se hacinaron por la nueva construcción
portuaria hasta el final de la barra; los más vie-
jos, en las atalayas más cercanas: “la picota”,
“la motilla”, “el cerrito”,  o cualquier otro lugar
desde donde pudiera divisar  la negrura que es-
condía el embravecido  horizonte. Todos sus hi-
jos navegaban “derribados” de Larache a Maza-
gán, en tan indefensas embarcaciones. Los vie-
jos marinos, conocedores de tantos temporales,
argumentaban, la dificultad con la que tenían
que enfrentarse cuando descubrieran la “coro-
na del cabo”, donde las olas, en su “derribo”,
acometían la amura de babor de popa y, casi te-
nían que afrontarlas regulando incluso la mar-
cha del motor. 

Las noticias que daban por la “Costera” no
eran muy halagüeñas. El temporal de levante
había sorprendido a la mayoría de la flota barba-
teña, sumiendo al pueblo en un mar de dudas.
Aquella noche que, la tempestad enloqueciera
convirtiendo sus olas en gigantescas montañas
de tenebrosas ondulaciones,  ponía en peligro el
navegar de las frágiles traiñas que luchaban con
denuedo para hacer realidad el esperanzador
abrazo de sus familiares. Quiso el destino que
aquel aciago 8 de diciembre de 1960, ocurriera
la tragedia, y el Joven Alonso (el Cochino Gor-
do), traiña donde latían al unísono 39 corazo-
nes, dejara para siempre en nosotros su triste re-
cuerdo: solo uno de sus tripulantes, Fernando
López Infantes, aparecería en Tánger a los pocos
días, siendo testigo inerte de un naufragio que
dejara desamparada a tantas familias en la  es-
peranza que nunca llegaría, por culpa de un:  

Mar incierto compañero traidor.
Mar refugio de nostalgia  y dolor.

Mar que al favor de los vientos tus olitas van
sin timón.

Mar incierto compañero traidor. 

Desde La Picota

El mar escribió su
historiaM. Varo ‘Ica’

Sube y baja

Seriedad y educación.
Así ha sido el adiós de

Luis Caro, quien se va sin
estridencias y sin montar un
pifostio.

LUIS CARO  |EXCONCEJAL DE URBANISMO

Llegó a la política con seriedad y se
despide con la misma seriedad

El infiltrado

■ Por ahora han dimitido dos concejales. Una
edil del PSOE y ahora un concejal del PP... pero
las malas lenguas hablan de que no pasará
mucho tiempo sin que veamos a otro u otra
dejar su acta de concejal o al menos sus
responsabilidades. En la casa de apuestas hay
dos que van en cabeza y casualidades de la
vida también uno (o una) estaría en el equipo
de Gobierno y otro (u otra) en la oposición. Los
motivos serían dispares, eso sí... por un lado,
habría una denuncia dando vueltas que podría
ser motivo de dimisión y por otro lado, el
motivo sería por desavenencias con los
compañeros de partido... pero son habladurías,
ya saben, aunque cuando el río suena, agua
lleva... Al final, serán motivos personales...

Hagan sus apuestas, ¿el
siguiente en dimitir?

+La puntilla

■ Sobre la concentración para la reapertura
de la Piscina Municipal solo queremos decir
dos cosas. Una, por más que los portavoces del
PSOE, Siempre, IU y Ahora dijesen que no era
una concentración con tintes políticos, lo cierto
es que sí que lo era... De hecho, siempre es
política sobre todo cuando la pancarta la
sostienen políticos. Y dos, aunque el equipo de
Gobierno crea que fue un fracaso por la poca
gente que acudió, no lo fue. Al menos se
sembró una semilla y lo que es triste es el
escaso espíritu de reivindicación del pueblo
porque la demanda es justa, aunque detrás
haya siglas políticas. La situación de las
instalaciones públicas es de pena y habría que
quejarse mucho, pero mucho más...

Sí era política pero no fue un
fracaso de convocatoria

Ya es hora de una
comparencia seria para

explicar los presuntos casos
de corrupción... ¿Bulos?
Quizás, pero no todos...

PEDRO SÁNCHEZ | PRESIDENTE DEL GOBIERNO

El caso Koldo, Ábalos, Lobato, su mujer, su
hermano... es hora de dar explicaciones

Imágenes
destacadas

■ El alcalde de Barbate, Miguel
Miguel, y la delegada de Educación,
Infancia y Juventud, Raquel Moral,
acompañados de varios miembros
del equipo de Gobierno; han
entregado s los premios a los
ganadores del Concurso de Postales
Navideñas, consistentes en un
diploma y el regalo de un maletín de
pintura, además de un obsequio de
McDonalds.
¡Enhorabuena a todos los
premiados!

Concurso de
PostalesV Marcha Solidaria y I

Carrera San Silvestre
■ El 30 de diciembre se celebrará la V Marcha
Solidaria contra el Cáncer, con salida a las 12:00 h
desde el Ayuntamiento de Zahara. Inscripciones el
mismo día desde las 11:00 h (5 € con camiseta y
dorsal). Los fondos serán destinados a la
Asociación Contra el Cáncer de Barbate y Zahara
de los Atunes. El 31 de diciembre, a la misma hora
y lugar, tendrá lugar la I Carrera San Silvestre
Zahareña, organizada por Fitness Activo Zahara.
Con un recorrido de 3-4 km, la jornada culminará
con un baño en la playa de Zahara. 

Vecin@s visitan el Centro Medioambiental ‘Sur de Europa’
■ El delegado de Limpieza Viaria, Francisco Muñoz Jarillo, junto a vecinos de Barbate, visitó el Centro
Medioambiental ‘Sur Europa’ en Los Barrios para conocer el proceso de reciclaje y la importancia de
separar correctamente los residuos.La actividad forma parte de una campaña de concienciación
impulsada por el Ayuntamiento de Barbate y Ecoembes para mejorar la gestión de residuos y cumplir
con la normativa europea. 

Ayuntamiento de Zahara de los Atunes
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No les estoy insultando, ni es mi in-
tención el menosprecio o desearles
algo malo. Vamos a contar que su-
ponen los gases y más concreta-

mente que es un peo, que no pedo, dentro de
nuestro organismo. 

El peo se forma principalmente en el co-
lon, que es la última porción de nuestro in-
testino, especialmente con el consumo de fi-
bra vegetal, al no poder nuestro organismo
digerirla, pero sí lo hacen los microorganis-
mos de nuestra flora intestinal. También se
forma por alimentos ricos en carbohidratos
complejos (habichuelas, leche, brócoli, cas-
tañas, cebolla, coles, alcachofas, etc). Igual-
mente influyen en su formación comer de-
masiado rápido, beber en pajita, hablar
mientras comemos (se ingiere más aire), be-
bidas con gas, masticar chicle, chupar cara-
melos, la fibra, los sustitutos del azúcar co-
mo edulcorantes, enfermedades intestina-
les, sobrecrecimiento bacteriano, intoleran-
cias alimenticias y el estreñimiento. En su
composición el peo está formado por nitró-
geno (70-85 %), hidrógeno en cantidad va-
riable porque es producido por algunos mi-
croorganismos y consumido por otros (0-50
%), dióxido de carbono bien ingerido o pro-
ducido por microorganismos aerobios (10-
30 %), metano producido por microorganis-
mos anaerobios (0-10 %) y oxígeno ingerido
(0-10 %).  Además el metano y el hidrógeno
son inflamables por lo que pueden entrar en
combustión si le arrimamos fuego. Con esto
se demuestra que su principal composición
no es el metano como se cree, sino el hidró-
geno. 

Su sonoridad se debe a la vibración del
ano a su paso, dependiendo de lo cerrado
que esté el esfinter anal, de la grasa corpo-
ral, de la humedad y la velocidad de paso del
gas sonará más o menos. El peo llega hasta
ahí por el mismo movimiento peristáltico in-
testinal de las heces, pero las terminaciones
nerviosas del recto aprenden a identificar si
se trata de gases o de heces, salvo las deposi-
ciones líquidas que pueden llegar a engañar
a las terminaciones nerviosas y producir un
peo con algo más...

También existe el peo vaginal con un so-
nido muy parecido al anal que puede ocurrir

durante el acto sexual, por un estiramiento,
con el ejercicio físico o porque como el otro se
escape, pero a diferencia del anterior no gene-
ra olor porque no proviene de la fermentación
de la microbiota intestinal sino que es simple
aire. Todos los animales expulsan gases, des-
de la hormiga hasta los peces pasando por los
reptiles, teniendo más mal olor el de los carní-
voros que el de los herbívoros por la composi-
ción de esos alimentos ricos en proteínas. Este
mal olor proviene de la ruptura de proteínas
que generan trazas de ácido butírico (da el
olor a mantequilla rancia), sulfuro de hidróge-
no y disulfuro de carbono (olor a huevos po-
dridos). Producen los peos, dolor, sensación
de un "nudo en el estómago", de presión, de
estar llenos (saciedad) y un aumento del ta-
maño abdominal. Debemos consultar al médi-
co si los gases son tan continuos que interfie-
ren en nuestra vida diaria, heces con sangre,
cambio en el color, en la consistencia o en la
frecuencia de las deposiciones, pérdida de pe-
so, estreñimiento/diarrea persistentes, náuse-
as o vómitos y dolor abdominal frecuente. A
los gases en general y peos en particular, tam-
bién se les ha culpabilizado de contribuir al
efecto invernadero sobre todo por el ganado.
Incluso llegó a firmarse el protocolo de Kioto
en Nueva Zelanda que incluía el llamado "im-
puesto al peo" que contó con la negativa de ga-
naderos, productores agrícolas y grupos polí-
ticos de la oposición y fue finalmente abolido.
En California se recoge el metano del excre-
mento de la vaca para transformarlo en biogas
y fuentes alternativas de energía similares al
gas natural, a través de un proceso de fermen-
tación y aprovechable para la industria. Lo
normal es expulsar entre 13 a 21 ventosidades
(eructos y peos) al día, pero para evitar la acu-
mulación de gases además de evitar ciertos
alimentos y bebidas, se debe masticar bien,
beber mucha agua, comer despacio (come y
calla), caminar después de comer y si son en
exceso usar medicación.

No he tratado de hacer como Yuyu en car-
naval y rendir un homenaje al peo, pero si co-
nocer un poco por qué se forma, sus inconve-
nientes y el viaje que hace en nuestro cuerpo
hasta que se elimina. No recuerden su olor
porque no será agradable como el del perfume
que bien aconseja en su artículo mi compañe-
ro y amigo Nicolás Herrera. Feliz Navidad y
siempre buen disimulo al soltarlo en compa-
ñía en estas fiestas..... siempre nos quedará el
"has sido tú". ■

Un peo pa ti

Pues eso, que otro año más se va al ca-
rajo, al desagüe que conduce a las ca-
ñerías del tiempo… un año más del
que hablaremos en pasado. Lo bueno

es que, imagino, que habéis cumplido todos y
todas con los propósitos marcados al inicio
del mismo… Y me alegro. Me alegro muchísi-
mo aunque no sea mi caso… Un servidor no
solo no ha cumplido con sus propósitos, sino
que ahora tengo el doble para 2025. Puto des-
gastado que soy. Qué poca fuerza de voluntad
que tengo. Incumplo promesas como quien
come pipas de girasol… es como si me gustase
coleccionarla, como si me diese miedo que-
darme sin propósitos. 

O simplemente es como si pensase realmen-
te que estoy de prestado en esta vida, como si
la vida fuese una casa de alquiler o, aún me-
jor, una habitación de hotel que me niego a de-
corar porque siento que no tiene sentido colo-
car macetas y flores en un lugar que más tem-
prano que tarde deberé abandonar, ya sea no
por no abonar las facturas, ya sea porque me
echen a la fuerza ante el hedor que desprende
ese habitáculo al que apenas presto atención
y que llevo años sin barrer, ni pasar la fregona,
ni quitar el polvo que se acumula bajo las ho-
jas de un calendario que uso como sábanas
bajeras tanto en invierno, como en verano, sin
olvidarme de la siempre poética primavera… 

Quizás sea eso, quizás prefiera pasarme la
vida conociéndome que inspeccionando las
paredes y el mobiliario de las cuatro paredes
que ni me pertenecen, ni se distinguen del res-
to de las cuatro paredes que os rodean al resto
de seres humanos que compartís esta línea es-
pacio temporal de mierda… jejejeje. Perdón,
ya sé que soy deprimente, pero el universo me
queda lejos y si os soy sincero, creo que el mis-
mo empieza en mis entrañas. El universo se
expande desde las uñas hasta las lágrimas
que a mis pupilas empañan. Estrellas y mate-
ria oscura que se esparcen cual enredadera
por mi alma. 

Uf, qué profundo, uf, es como si los porros
que durante décadas me fumé siguen hacién-
dome efecto, pues incluso cuando quiero llo-
rar me da por reír. 

A lo que íbamos, que me disperso más que
el humo en un día de levante. Vosotros, como

sois mejores que yo, habréis cumplido con
vuestros sueños y propósitos, y yo que me ale-
gro. Por eso, por esa capacidad de esfuerzo y
esa voluntad, seguramente seréis más felices
y estaréis en la cima de la autoestima, disfru-
tando de los días con sus noches, completos y
complacidos, encantados de conoceros. 

Suerte la vuestra… En mi caso, no creo en la
felicidad como objetivo o con fin… Eso de bus-
car la felicidad como lema no va conmigo.
Prefiero disfrutar de la amplia gama de senti-
mientos que vienen y van como olas de un
océano a veces bravo, a veces en calma, pero
siempre en permanente cambio, sujeto a las
variables del tiempo y la meteorología. Taci-
turno, alegre, enrabietado, cristalino, enjau-
lado, tímido, sociable, disidente, conformis-
ta, disperso, sumido en mis pensamientos,
egoísta, generoso… miserable, espléndido…
siempre pendiente de mí, pendiente de mis
monólogos, mis conversaciones, de esa voz
que me agita o me tranquiliza… siempre con
la sensación de que lo mustio y lo bello convi-
ven en la palma de mi mano. 

Joder, otra vez se me va la olla… Pero es que
lo eterno y lo efímero encajan perfectamente
entre los renglones que separan a dos versos
de un mismo poema. Aún así, no hay coche, ni
casa, ni marca de zapatillas, ni lavadora por
más blanca que deje mi ropa, que influya en
mi persona… ya sé que a muchos de vosotros
os llena y os hace mejor persona contar con
tres cuartos de baños y la reverencia del caje-
ro cuando os acercáis a un banco… Pena que
en mi caso no sea tan sencillo de complacer.
No es miento y me encantaría mentiros y deci-
ros que el sofá de dos plantas y las cucharas
de porcelana me han hecho feliz y mejor per-
sona, pero no… Pensarlo me genera hasta
desgana. Escepticismo y nihilismo incluso
cuando trato de ponerme serio. Ni espero que
me crean, ni yo creo que pueda tomarme ja-
más en serio… sois mejores que yo aunque,
tristemente, de veras, estoy convencido de
que no. No lo sois… somos lo que somos por
dentro, no por fuera. En esta habitación de
hotel no tiene cabida un árbol de Navidad, ni
los días que rejuvenecen enero. En esta auste-
ra habitación de hotel usted muere y  también
yo muero. Decórela usted que yo no puedo. ■

Lamento navideño por dentro,
no por fuera

YOUNES
NACHETTsin

diazepamA curarse 
en salud

FERNANDO 
ARÉVALO ROSADO

ferareros@hotmail.com



boración de asociaciones y colectivos lo-
cales para dinamizar estas fiestas.

Sin duda, el puente festivo marcó el
inicio de la Navidad con una gran tarde
noche festiva que dio paso al esperado

Barbate |

‘‘
El pueblo de Barbate ya vive

la magia de la la Navidad

Fiestas

A.B.
BARBATECon el encendido del alumbrado

y el Pregón a cargo del Apolo Jr
El Mago, se inauguró oficial-
mente la Navidad en Barbate.

Una festividad que trae consigo días
mágicos llenos de luces, encuentros y
tradiciones que nos invitan a compartir
momentos de convivencia. Es tiempo de
reuniones, de revivir la ilusión en las
miradas y de disfrutar esas fechas tan
especiales que nos conectan con lo me-
jor de la vida: la familia, los amigos y la
esperanza de un nuevo año lleno de
oportunidades.

En Barbate ya se siente el espíritu na-
videño: las luces están encendidas, el
gran árbol de la Plaza de la Inmaculada
iluminado y una programación de actos
que vienen celebrándose para llenar ca-
da rincón de alegría, solidaridad y mo-
mentos únicos.

Sin duda, las Zambombas navideñas
están siendo los encuentros más concu-
rridos, como se pudo observar en la orga-
nizada por la Delegación de Participa-
ción Ciudadana en el patio del edificio
cultural El Matadero, o en la celebrada
en la calle Agustín Varo promovida por

la Delegación de Comercio para incenti-
var las compras navideñas en la locali-
dad. Ocurrió lo mismo en la celebrada en
la Barriada de la Fátima o en el Barrio de
San José, donde se hace evidente la cola-

Pregón en el CEIP Bahía de Barbate. Pau-
la Miranda Moriano, miembro del Con-
sejo de Juventud, elegida mediante sor-
teo, fue la encargada de presionar el bo-
tón, acompañada de Apolo Jr El Mago,

El encendido del alumbrado y un
pregón lleno de magia inauguraron
oficialmente las fiestas navideñas

El 21 de
diciembre,
llegará uno de
los actos más
destacados de
las fiestas, con
la celebración
del Sorteo de las
Hazas de la
Suerte, que
cada cuatro
años se celebra
en el municipio;
y por la tarde
tendrá lugar la
Cabalgata
Solidaria de
Papá Noel
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INAUGURACIÓN_ Cientos de personas se dieron cita en la Plaza de la Inmaculada para asistir al encendido del
alumbrado y disfrutar de las actuaciones programadas FIESTAS__ La Gala de la Preuva vuelve el 30 de diciembre para
dar la bienvenida al 2025 PROGRAMA__ Durante estos días se suceden las zambombas, espectáculos, mercadillos
navideños y ya se espera con ilusión las visitas de Papá Noel y de Sus Majestades los Reyes Magos de Oriente

Cientos de personas se dieron cita en la Plaza de la Inmaculada para asistir al encendido del alumbrado y disfrutar de las actuaciones programadas.
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quien ofreció un truco de magia para la oca-
sión; junto a los miembros de la Corpora-
ción Municipal y centenares de vecinos que
se congregaron en la Plaza de la Inmacula-
da.

Un pregón lleno de magia
La magia llegó a Barbate de la mano de Apo-
lo Jr. El Mago, quien junto a algunos amigos
y conocidos barbateños como los miembros
de  Los Antológicos, Zalistre, Seba Benitez,
compañeros magos o Jesús Rendón, entre
otros; regaló a los presentes en el CEIP Ba-
hía de Barbate una disertación cargada de
ilusión, asombro y espíritu navideño. 

Con trucos y
mensajes llenos de
esperanza, este
pregón marcó el
inicio de las fiestas
recordando la im-
portancia de la
unión, la alegría y
la magia que la Na-
vidad trae consigo. 

La programa-
ción festiva para
estas Navidades
continuó con con-
vivencias, bingos
solidarios,  la Villa
de Santa Claus, el Mercadillo a beneficio de
las AMPAs o el tradicional Maratón de Cári-
tas, que vienen contando con gran acogida
y participación popular.

También durante esta semana, el cartero
Real ha hecho su aparición estelar en los
centros educativos, recogiendo las cartas de
los más pequeños. 

A partir de hoy, la programación conti-
núa con la tradicional Zambomba del Ho-
gar del Pensionista, a partir de las 19.30 ho-
ras.

El 21 de diciembre, llegará uno de los ac-
tos más destacados de las fiestas, con la ce-
lebración del Sorteo de las Hazas de la Suer-
te, que cada cuatro años se celebra en el
municipio; y por la tarde tendrá lugar la Ca-
balgata Solidaria de Papá Noel, un evento
que hará las delicias de los más pequeños
mientras recorre las calles del municipio.
Ya por la noche, a las 21.00 horas, tendrá lu-
gar el Concierto de Navidad a cargo de la
Asociación Cultural Banda de Música de
Barbate, en el CEIP Bahía de Barbate.

La fiesta continuará el 22 de diciembre,
día en el que además del Sorteo del Gordo
de Navidad a nivel nacional, se celebrará la
Zambomba de Hermandad Virgen del Car-
men en, la Plaza de la Inmaculada.

A partir del 26 de diciembre, el Cartero Re-
al hará su aparición en una recepción en el
Ayuntamiento de Barbate a las 17:00 horas;
que se volverá a repetir el viernes 27 de di-
ciembre en el Hogar del Pensionista y en la
Asociación Virgen del Carmen.

Un año más, la Gran Gala de las Preuvas
se celebrará el 30 de diciembre para dar la
bienvenida al nuevo año desde la Plaza de
la Inmaculada, con una gran fiesta con ac-
tuaciones y barra, convirtiéndose en punto
de encuentro ideal para celebrar la llegada
del 2025.

Ya entrados en el mes de enero, llega el
turno de Sus Majestades los Reyes Magos de

Oriente, que este
año estarán en-
carnados por
Antonio Reyes
Pérez, barbate-
ño con una vida
de entrega al tra-
bajo y al deporte
local como Rey
Melchor; Mª Oli-
va Fernández
Acedo, docente
de Matemáticas
y Economía, vo-
luntaria activa
en proyectos so-

lidarios y un ejemplo de generosidad y de-
dicación que representa fielmente el espíri-
tu navideño, como Rey Gaspar; y Francisca
Herrera Maya, ama de casa y orgullosa
abuela, que será el Rey Baltasar tras resul-
tar ganadora del tradicional sorteo de Rey
Mago Popular.

Manuel Conejo Márquez, joven educador
nominado a Mejor Docente de España 2024,
les acompañará en el papel de Cartero Real;
y Cecilia Cabeza de Vaca Jiménez, será la Es-
trella de Oriente, guiando con su alegría a
los Reyes Magos

En su agenda, el jueves 2 de enero visita-
rán a AFA San Paulino (Asociación de Fami-
liares de Alzheimer) y Hermandad Virgen
del Carmen ( 17:00 h); así como el Hogar del
Pensionista y la Calle Agustín Varo. El vier-
nes 3, visitarán el Centro El Carmen (11:30
h.) y Asiquipu (18:00 h.); mientras que el
sábado 4 estarán en la Plaza de Abastos a
las 11:00 h. u visitarán a la Peña El Soto
(17:00 h.).

Finalmente, el domingo 5 de enero ten-
drá lugar la Gran Cabalgata de Reyes, con
salida desde la Plaza de la Inmaculada, a
las 17:00 horas, cerrando una completa
programación para llenar de magia, tradi-
ción y solidaridad las calles de Barbate. 
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El Pregón de
Apolo Jr El
Mago congregó
a numeroso
público en el
CEIP Bahía de
Barbate que
disfrutó del
espectáculo
ofrecido por el
mago
barbateño en
compañía de
de Los
Antológicos,
Zalistre, Seba
Benitez,
compañeros
magos o Jesús
Rendón, entre
otros

‘‘
Fiestas Navidad 2024-2
Barbate |
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CERTAMEN Las personas, centros educativos, peñas y asociaciones interesados en participar, pueden inscribirse

Gran Mercadillo Solidario a beneficio de las AMPAS
V.B.
BARBATE | La Plaza del Ayunta-
miento de Barbate se llenó el
pasado domingo de espíritu
navideño con el Mercadillo
Navideño Solidario a benefi-
cio de las AMPAs de los cen-
tros de primaria. 

El evento, impulsado por la

Asociación ‘La Espiral’ con la
organización de las Asocia-
ciones de Madres y Padres de
Alumnos y la Delegación de
Educación del Ayuntamiento
de Barbate, contó con activi-
dades para toda la familia, in-
cluyendo talleres creativos,
como pintacaras, decoración

de adornos navideños y colo-
reado de dibujos. 

Los asistentes pudieron ad-
quirir una gran variedad de
productos, como adornos na-
videños, velas artesanales,
juguetes, material escolar,
broches y cuadros, entre
otros. Además, para la oca-

sión se instaló una barra po-
pular con  precios populares.

Durante toda la jornada hu-
bo actuaciones de cante y bai-
le, con la participación de
Ana Padilla, Rising Stars, las
academias de baile Ana Flori-
do y Manuela Rubio, la Aso-
ciación Cultural Banda de

Música de Barbate, ‘Esencia
Navidad’ y la Academia Dan-
ce, entre otros.

Además, los más pequeños
vivieron momentos mágicos
con las visitas de Papá Noel
en el CEIP Estrella del Mar  y
el Cartero Real el Ayunta-
miento.

Fiestas Navidad 2024-25

Barbate |

La Espiral
gestionará la
Barra de las
Preuvas
N.P. | El Salón de Plenos acogió
el sorteo para la explotación
de la barra que se instalará en
la Plaza de la Inmaculada du-
rante la tarde noche del próxi-
mo lunes 30 de diciembre pa-
ra la celebración de la ya tra-
dicional Gala de las Preuvas,
con las que Barbate da la
bienvenida al nuevo año.

La Asociación La Espiral re-
sultó la ganadora del sorteo.

SORTEO

Buena
acogida del
espectáculo
del Mago Puk
N.P. | Con gran acogida de pú-
blico, se celebró en el Multiu-
sos el espectáculo ‘Navidades
Mágicas’, una propuesta de
magia infantil y familiar a
cargo del Mago Puk. Organi-
zado por la Delegación de
Cultura  y enmarcado en el
programa Planeamos de Di-
putación, el evento fusionó la
magia con el humor y la fres-
cura del clown característico
del Mago Puk. 

La función, completamente
tematizada para la Navidad,
cautivó tanto a pequeños co-
mo a mayores con su carácter
participativo, lleno de diver-
sión, sorpresas y una puesta
en escena llena de ilusión.

CULTURA
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Hoy finaliza
el plazo del
Concurso de
Belenes 
N.P. | La Delegación de Cultura
ha convocado, un año más,  el
Concurso de Belenes para las
Navidades 2024-25, cuyo pla-
zo acaba hoy, 20 de diciem-
bre.

El certamen busca fomen-
tar y reconocer las tradiciones
navideñas, invitando a parti-
cipar a todas aquellas perso-
nas y colectivos que elaboren
belenes dentro de las siguien-
tes categorías: Domicilios
particulares, Centros educati-
vos y Peñas y asociaciones.

En esta edición se otorga-
rán tres premios únicos, con-
sistentes en placas conmemo-
rativas.

Las inscripciones en el cer-
tamen deberán formalizarse
de manera presencial en el
Centro Cultural El Matadero,
antes de las 14:00 horas, de
hoy 20 de diciembre.

CULTURA

El Cartero Real visita
los centros escolares
■ El Cartero Real lleva
toda la semana
recogiendo las cartas de
los niños y niñas
barbateños en su visita a
los centros escolares del
municipio, siendo recibido
con gran ilusión por los
pequeños que han
depositado sus misivas a
Sus Majestades en el
Buzón Real con sus
peticiones

NAVIDAD 2024-25

Barbate |

CERTAMEN El jurado visita hoy viernes los puestos participantes

A.I. | La Delegación de Merca-
do ha convocado el Concurso
de Decoración Navideña en el
Mercado de Abastos. 

El jurado visitará este vier-
nes los puestos que deberán

permanecer decorados hasta
el final de las fiestas navide-
ñas, contribuyendo al espíri-
tu navideño de nuestro mer-
cado.

El edil de Mercado, Fran-

Concurso de Decoración
en el Mercado de Abastos

cisco Muñoz anima a partici-
par a todos los concesiona-
rios de puestos tanto del inte-
rior como de la zona exterior
del Mercado. Además de ayu-
dar a la decoración de este
centro de la vida del pueblo,
loa participantes optarán a
premios consistentes en  pu-
blicidad gratuita, acredita-
ción y un lote de productos de
la Gadira.

NAVIDAD El pasado domingo, en el CEIP Estrella del Mar

A.I. | El pasado domingo, coincidiendo con el Mercadillo Navideño de las AMPAS, Papá Noel y su
elfo ayudante, estuvieron atendiendo a los niños en el CEIP Estrella del Mar.

Papá Noel atiende a los más pequeños
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Fiestas Navidad 2024-25

Barbate |

Como cada año la Navidad
llega a nuestras ca-
sas con el opti-
mismo que nos

generan las luces y el co-
lorido que lucen en nuestras
calles, viviendas, lugares de
trabajo y demás en unas fies-
tas que son, más allá del sim-
bolismo religioso, la celebra-
ción del agradecimiento a la vida. Tal vez sea por eso
en estos días del año sean cuando añoramos con más
pena las ausencias, y suframos la nostalgia de las na-
vidades pasadas. No obstante, debemos de saber va-
lorar lo que tenemos hoy, sin olvidar lo que aquellos
que no están vivieron con nosotros. Sé que, desde al-
gún lugar, no sé dónde ni de qué forma, pero en algún
sitio, nos observan y desean vernos brindar por estas
navidades, y por el año nuevo con una generosa son-
risa en nuestro rostro y con el corazón lleno de nues-
tros recuerdos.

El año se despide dejándonos un panorama poco
tranquilizador en lo social, las guerras en el corazón
de Europa, la tensión entre las dos Coreas, el conflic-
to armado en Oriente Medio, el nuevo gobierno sirio,
y Trump. En España, los casos de corrupción que pa-
rece que están, pero nadie confirma, preponderancia
de los insultos entre políticos a las propuestas que
den soluciones a los problemas ciudadanos, exigen-
cias de políticos exiliados a quienes nos gobiernan,
etc… Pero lo cierto es que al final saldrá el sol de nue-
vo porque a pesar de todo, este 2024 nos ha dejado al-
go incuestionable y es la solidaridad y humanidad de
la gente de a pie de este país con aquellos que más lo
necesitan.

Desde este pequeño rinconcito que durante tantos
años me viene permitiendo este medio de comunica-
ción expresar mis pensamientos, quiero agradecer a
aquellos que un día tendieron la mano para ayudar a
otro para seguir adelante, porque al fin y al cabo es
eso lo que nos enseña la Navidad, el renacer ante las
dificultades y creer en un futuro mejor. Por ese moti-
vo quiero desearos a todos, que estas fiestas de Navi-

Felices Fiestas
Escritor

Reflexiones desde el
sofá

dor". En Persia, Zaratustra era hijo de vir-
gen. Hera parió a Hefesto siendo virgen. A
Mitra lo adoraron los pastores llevándole
las primicias de sus rebaños. ¡Cuántas si-
militudes y semejanzas con nuestra Navi-
dad! Yo no digo nada, lo dicen todo los li-
bros de historia.

Llegado a este punto y hoy en día, me
doy cuenta también de cómo ha evolucio-
nado nuestra fiesta navideña. Me pregun-
to si cuando nació Jesús en aquel pesebre
había un árbol adornado con bolas y lu-
ces de colores. No, no lo había porque es-
ta es una costumbre germánica basada
en tradiciones bárbaras de mucho tiempo
después del nacimiento de Jesús. Tampo-
co existía un Papá Noel gordinflón con
cabello y barba blanca vestido de rojo y
portando regalos en su saco. Ni un Santa
Klaus, ni un san Nicolás repartiendo ob-
sequios a todos los niños del mundo. Ni
Belén tenía sus calles adornadas con lu-
ces de colores y diferentes formas y figu-
ras.

Volviendo al principio del artículo, es-
tas fiestas navideñas, tengo que decir que
tienen una cara muy bonita, positiva,
pues se derraman y derrochan los buenos
deseos, los abrazos, la ternura, se desbor-
da la generosidad y la solidaridad, sin
embargo, creo que tiene otra cara que no
es tan positiva, ni bella ni mágica. Nos
presentan en la televisión películas en las
que la vida en la Navidad se ve perfecta,
pero no es así; la vida durante esta fiesta
no es perfecta, y no lo es porque trae con-
sigo un impacto negativo: existen preocu-
paciones económicas, la ansiedad hace
acto de presencia, existe la soledad de
aquellas personas que no tienen con
quien celebrarlas, están presentes las re-
laciones familiares difíciles, gente que lu-
cha por sobrevivir y salir adelante; hay
guerras, inundaciones, migraciones,
maltratos, se sufre estrés y agotamiento
por el apremio de hacer las compras o ele-
gir el regalo perfecto para cada uno de
nuestros seres queridos...

¿Y dónde dejamos el materialismo, la
comercialización, el consumismo o las
celebraciones excéntricas, ¿cabe aquí el
significado espiritual del nacimiento de
Jesús? No, queda totalmente ensombreci-
do. ¿Y son ciertos todos esos anuncios pu-
blicitarios en los que se muestra que todo

el mundo está feliz? ¿Son precisos o en
realidad son extraños, poco realistas, e
intentan convencernos de una false-
dad?

Hace poco leí que en el año 1659, la
Colonia de la Bahía de Massasuchetts
promulgó una ley llamada “Penaliza-
ción”, por celebrar la Navidad, pues se
pensaba que festejarla de manera su-
persticiosa era una gran ofensa y des-
honra para Dios. Si alguna persona era
sorprendida celebrándola sin trabajar,
debía pagar 5 chelines de multa.

Otro efecto negativo es la ingesta de
alimentos mal procesados, con más
azúcares y componentes nocivos con
los que se cogerán peso adicional (entre
dos y cinco kilos, según las estadísti-
cas). Eso, sin contar que algunos de es-
tos alimentos han hecho el recorrido de
hasta cinco mil kilómetros antes de que
lleguen a nuestros hogares o que pue-
dan estar elaborados de maneras poco
sostenibles, a lo que añadiremos lo que
le cuesta a nuestro querido planeta el
abuso de carnes y pescados.

Ecodes (Fundación Ecología y Des-
arrollo), decía hace unos años, que en
Reino Unido, todas las Navidades, aca-
baban en la basura 83 kilómetros cua-
drados de papel de regalo, lo suficiente
para cubrir la isla de Formentera. Eco-
vidrio asegura que en estas fechas se re-
cogen un 20% de los envases de vidrio
que se reciclan a lo largo del año. En el
caso de la comida, el otro gran dispen-
dio de estas fechas, de media, cada fa-
milia puede llegar a tirar en torno a un
25% de  la comida que ha comprado, de
acuerdo a un estudio publicado por
IKEA las navidades pasadas. Y eso des-
pués de habernos gastado un 12% más
en la compra que durante el resto del
año ( Nielsen, líder mundial en análisis
de audiencias, datos...)

Si no existiera la Navidad, segura-
mente buscaríamos celebrar alguna
otra cosa que la reemplazara. Al fin y al
cabo vivimos en un mundo capitalista y
este tipo de conductas se promueven
bastante, ya sea en el Black Friday, el Ci-
ber Monday, la Navidad o San Valentín.

No digo que no se celebre la Navidad,
pero hagámoslo de forma responsable.

FELIZ NAVIDAD para todos.  ■

S
e cree y se dice que la Navidad es épo-
ca de alegría y de reuniones familia-
res. Para los niños es un tiempo de
descanso, de vacaciones, emociones e

ilusión. La familia se convierte en protago-
nista. Se celebra en todo el mundo como el
nacimiento de Jesús, el Hijo de Dios, y tiene
un gran significado religioso para los cristia-
nos. Sin embargo, a mí me gustaría dar un
paseo por la historia, sin ánimo de desalen-
tar a nadie ni de “aguar” fiestas.

Desde hace muchísimo tiempo, antes del
nacimiento de Jesús, en Asia Central y en
Oriente Medio, durante el solsticio de invier-
no, se celebraba la Yaldá (nacimiento, nati-
vidad), como Natalis Invicti del dios Mitra, el
Sol Invencible. Ese era el día en el que el Se-
ñor de la Luz y la Justicia vence al amo del
Mal y de las Tinieblas, alumbrando la vida
de los seres humanos. Después de la caída
del Imperio Sasánida y la implantación del
Islam, esta festividad perdió importancia re-
ligiosa, aunque se convirtió en una ocasión
social en la que la familia se reunía con los
amigos más cercanos para comer y festejar.
Más tarde, los transmisores de este credo a
Occidente fueron los soldados romanos
cuando se encontraban en guerra con Per-
sia, quedando fascinados por la fe mitraica,
transmitiéndola a sus gentes. Tanto es así,
que el emperador Nerón, declaró esta cos-
tumbre como fiesta oficial en Roma, el 25 de
diciembre, como el día de la natividad de Mi-
tra, organizando grandes orgías báquicas y
eróticas al celebrar el nacimiento de la Luz
del Mundo. Los cristianos, para quitarle el
contenido pagano, consideraron que debían
darle un sabor ético, convenciendo a sus
partidarios para celebrarlas con mayor co-
medimiento y sobriedad. Buda existía como
ser inmaterial en el cielo antes de su bajada
a la tierra. El dios del sol egipcio fecundó a la
esposa virgen del rey: "La virgen ha parido,
recibid la luz. El gran rey, el bienhechor Osi-
ris, ha nacido. Os ha nacido hoy el salva-

TRÓPICO DE LETRAS

Mari Loli Romero López
Escritora

Impacto navideño
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Barbate |

‘‘
Línea directa con la Junta por el empleo

Empleo
La Junta invierte en Barbate en torno a tres millones de euros en

programas para el Empleo, es decir, Barbate es el municipio de la provincia
que más fondos va a recibir de la administración autonómica

N. P.
BARBATEEl delegado territorial de Empleo,

Empresa y Trabajo Autónomo de
la Junta de Andalucía en Cádiz,
Daniel Sánchez Román, junto al

alcalde de Barbate, Miguel Molina, y la
primera teniente de alcalde y delegada
de Fomento, Empleo, Vivienda y Ges-
tión del Patrimonio Municipal del Sue-
lo, Ana Isabel Moreno, han compareci-
do ante los medios para explicar el esta-
do actual de colaboración entre ambas
instituciones en materia de Empleo.

Daniel Sánchez ha informado que “la
Junta tiene en Barbate una de sus priori-
dades, y es por eso que centramos nues-
tros esfuerzos, junto a los del propio
Ayuntamiento, en trabajar conjunta-
mente para mejorar la empleabilidad de
sus demandantes y en aportar los recur-
sos necesarios para minorar al máximo
posible el alto índice de desempleo de la
localidad”. 

Para el delegado de Empleo, hay que
destacar que “Barbate, gracias a la cola-
boración absoluta del Ayuntamiento y
su equipo de Gobierno que se han acogi-
do a todas las propuestas de la Conseje-
ría de Empleo, se ha convertido en el
municipio que más fondos va a recibir
de la Junta de Andalucía en toda la pro-
vincia de Cádiz”.

En ese orden de cosas, el delegado ha
querido adelantar que, tras una amplia-
ción de crédito en los programas de Em-
pleo y Formación, la localidad contará el
próximo año con un nuevo programa
otorgado a través del IEDT de la Diputa-
ción de Cádiz. En el mismo podrán parti-
cipar 15 desempleados de la localidad
menores de 30 años para formarse y tra-
bajar en alternancia, en operaciones de
grabación y tratamiento de datos y do-

cumentos y en actividades administrati-
vas en la relación con el cliente. Este pro-
grama durará 14 meses e incluye 950 ho-
ras de formación.

En cuanto a las actuaciones previstas
en el municipio, Daniel Sánchez ha ex-
plicado las que se realizarán en el marco
del programa “Construyendo Futuro en
el Campo de Gibraltar” en el que partici-
pa también Barbate y Zahara de los Atu-
nes, y que contará con algo más de 100

contratos de los grupos de cotización del
4 al 10, para desempleados durante seis
meses. La inversión total de este progra-
ma para Barbate será de 1.050.000 eu-
ros. 

El delegado de Empleo también ha
querido informar que, en su apuesta por
mejorar los servicios que se ofrecen al
municipio, se incluye la renovación de
la actual sede de la oficina del SAE, que
cambiará a una nueva sede ya arrenda-
da que comenzará sus obras de adecua-
ción en este comienzo del nuevo año

2025, por valor de 465.310,21 euros.
Otro programa donde participa el

Ayuntamiento de Barbate directamente,
ha indicado Daniel Sánchez, es en el
“Andalucía Activa”, donde se le ha con-
cedido una subvención de 903.000 eu-
ros para la contratación de 86 personas
desempleadas de entre 18 y 35 años y de
más de 45. Zahara de los Atunes también
participa de este programa con una sub-
vención de 31.500 euros y 3 puestos de

trabajo concedidos. Este programa fi-
nancia con 10.500 euros los contratos
que realizan las entidades locales du-
rante doce meses. 

La primera teniente de alcalde y dele-
gada de Empleo, Ana Moreno, han desta-
cado que “estamos de enhorabuena por-
que nuestra firme apuesta por la creación
de empleo y la formación se ven hoy ma-
terializadas, tras más de un año de duro
trabajo, con planes de empleo, al que hoy
sumamos uno nuevo”. “La formación y el
empleo son una prioridad para el equipo

de Gobierno y gracias al trabajo conjunto
entre Ayuntamiento y Junta de Andalu-
cía, las oportunidades para los barbate-
ños crecen”, ha añadido Moreno, quien
ha puntualizado que “el nuevo Plan de
Empleo, que antes venía de Mancomuni-
dad, tal y como aseguramos, ahora lo te-
nemos gracias a Diputación, con la ven-
taja de que crece el número de beneficia-
rios al ser único para Barbate y no ser
compartido con los pueblos de La Janda,
a lo que sumamos el ahorro de más de
cien mil euros de la cuota que antes pagá-
bamos a Mancomunidad”.

Por su parte, el alcalde, Miguel Moli-
na, ha destacado “el gran trabajo de
equipo realizado para que lleguen estas
buenas noticias a Barbate”. “Grandes
noticias como que más de 200 barbate-
ños y barbateñas podrán formarse y op-
tar a un puesto de trabajo, cumpliéndo-
se el compromiso de crear oportunida-
des para nuestros vecinos”, ha añadido.
El alcalde ha destacado “la sensibilidad
que la Junta de Andalucía y la Diputa-
ción de Cádiz están teniendo con la Sin-
gularidad de Barbate”, deseando que
“otras administraciones demuestren la
misma sensibilidad”.

Ambos dirigentes locales han agrade-
cido al delegado territorial Daniel Sán-
chez, y a la Junta de Andalucía “su
apuesta por Barbate, una apuesta com-
partida con el Ayuntamiento en la que
los que verdaderamente ganan son
nuestros vecinos y Barbate, donde vere-
mos reducido el desempleo”. Tanto Mo-
lina como Moreno han manifestado su
compromiso de “seguir trabajando en la
misma línea”, conscientes de que “que-
da mucho trabajo por hacer” y convenci-
dos de que “este es el camino por el que
seguirán llegando buenas noticias a
Barbate”.

El nuevo Plan
de Empleo,
que antes
venía de
Mancomunidad,
ahora lo
tenemos
gracias a
Diputación,
con la ventaja
de que crece el
número de
beneficiarios al
ser único para
Barbate y no
ser compartido
con los pueblos
de La Janda, a
lo que
sumamos el
ahorro de más
de cien mil
euros de la
cuota que
antes
pagábamos a
Mancomunidad



Dentro de pocos días dará comienzo una de las festivi-
dades más señaladas del año: la Navidad. Por mu-
chos motivos, se acercan unos días especiales, dis-
tintos a los que vivimos el resto del año. Cada uno de

nosotros “la vive a su manera”, generando en algunos pasión
y en otros cierto rechazo. Muchas personas la esperan con
una desmedida alegría e impaciencia desde que, a principios
de otoño, caen las primeras hojas de los árboles. Por otro la-
do, hay quienes, no tan identificados ni comprometidos con
el espíritu navideño, la sufren como un verdadero calvario,
un “vía crucis” más acorde a la “Semana Santa”, con senti-
mientos encontrados y a contracorriente de la mayoría.

Nos guste o no, esta fiesta anual supone un cambio en nues-
tras rutinas diarias, haciendo cosas diferentes al resto del año.
Entre las muchas tareas típicas se encuentra una que puede
llegar a ser un verdadero desafío: la búsqueda del regalo per-
fecto, con el que demostrar nuestro cariño a aquellos con los
que tenemos una relación especial. Y, en esta circunstancia,
también somos muy diferentes: desde los que poseen una ca-
pacidad innata para encontrar rápidamente qué regalar, has-
ta los que, sin embargo, pasean una y otra vez por las concu-
rridas tiendas sin encontrar nada que les cautive.

Para todos aquellos que son un mar de dudas, voy a hacer-
les, con su permiso, una pequeña sugerencia: regale un perfu-
me. ¿Por qué? Se preguntarán ustedes. ¿Tiene alguna relación
un frasco de fragancia con la neurología? Pues sí, y, como casi
siempre, la respuesta está dentro de cada uno de nosotros.

¿Qué sucede en nuestro cerebro cuando volvemos a oler
una colonia que nos es familiar años después? Me refiero,
por ejemplo, a ese “Varón Dandy” que usaban nuestros
abuelos y cuyo aroma inhalábamos cuando nos abrazaban.
A esa loción Floid que siempre impregnaba la tapicería del
coche de nuestro padre. O, tal vez, a aquella fragancia que
envolvió de misterio nuestro primer beso.

La respuesta ya la sabemos. Esa “reexposición” logra evocar
las emociones que sentíamos en aquellos momentos. Todo suce-
de muy rápido en nuestro sistema nervioso: las neuronas olfati-
vas de la nariz se conectan con una zona del cerebro capaz de
identificar los olores, el “bulbo olfatorio”, que a su vez transmite
información a dos estructuras implicadas en la generación de
emociones y recuerdos: la “amígdala cerebral” y el “hipocampo”.

Además de este nostálgico “regreso al pasado”, rememo-
rando sensaciones casi olvidadas, las nuevas exposiciones a
fragancias en el presente sirven como vehículo para que evo-
quemos nuevos recuerdos en el futuro, gracias a un mágico
“mecanismo de asociación” olor-emoción-recuerdo.

Los grandes perfumistas son muy conscientes de todo esto,
y por esa razón nos resultan tan estimulantes las notas a cane-
la, vainilla, flores, mar, bosque…, que añaden a sus creacio-
nes. Estas no solo nos hacen revivir el pasado, sino que tam-
bién inventan momentos mientras su esencia nos acompaña.

Por ello, si no sabe qué regalar, piense en un perfume. Le
dará la oportunidad de crear emociones que podrá volver a
vivir cada vez que sienta cerca esa fragancia. ■

¿A qué huelen los recuerdos?
Neurólogo

Opinión

Este año nos hemos portado muy bien. Nuestros jugadores y ju-
gadoras han trabajado muy duro durante los 366 días de este
año, tanto en pista como en playa. Han tenido el honor de le-
vantar bastantes títulos. Nuestros jugadores y jugadoras están

brillando con luz propia, tanto en nuestra provincia como a nivel au-
tonómico e incluso tenemos representación a nivel nacional.

Me encantaría escribiros para pediros otras cosas, pero parece ser
que necesitamos un milagro para que nuestras plegarias se escu-
chen por fin, pues llevamos más de 20 años solicitándolo. Siempre
les decimos a todos nuestros niños y niñas que no se deben decir
mentiras, que sus majestades les escucháis y los veis, pero parece
ser que para los políticos y políticas de nuestro ayuntamiento eso no
sirve, ya que solo saben decir mentiras y engañar a la ciudadanía
con falsas promesas, echando balones fuera. ¡No veáis cómo de rá-
pido aprenden a fintar una vez que agarran el sillón!

Qué despiste, sus majestades, que aún no he dicho de dónde so-
mos. Os escribo como exjugadora del club de balonmano de mi pue-
blo, del cual tuve el placer de formar parte en mi etapa de infantil y
juvenil. Tras 20 años de aquellos maravillosos años con mis “shishis
marishishis”, siguen en las mismas andadas, mocho en mano.

Aún me recuerdo yendo a los diferentes pabellones de nuestros pue-
blos vecinos, flipando con todo lo que les rodeaba y la suerte que tení-
an al poder disfrutarlos. Mientras, nosotros, si llovía, teníamos que sa-
car las mopas y ponernos a quitar el agua. Si hacía mucho calor, exac-
tamente igual, pues la condensación hace humedades, y ya sabéis que
el agua siempre cae hacia abajo (esto lo explicaron en primaria). 

Ah, y en caso de que esto no funcionase, debíamos suspender los
partidos (con todo lo que conllevaba). Qué triste, ¿verdad?

El polideportivo de nuestro pueblo, queridas majestades, siempre
ha tenido a “su niño bonito”: el fútbol. La gran mayoría de las subven-
ciones van destinadas ahí. La próxima subvención, también.

Luego estamos todos los demás clubes intentando sobrevivir a ba-
se de autonomía económica, familiares dejándose la piel, equipos di-
rectivos que funcionan a la perfección, patrocinadores al pie del ca-
ñón… Y nuestros gobernantes, en vez de protegernos, nos dejan a la
intemperie con un techo en pésimas condiciones, sin agua caliente,
la “solución” de los ventiladores apagados, gradas que dan pena, el
techo de los pasillos al descubierto... Y así llevamos año tras año.

Nuestros clubes lo forman más de 250 jugadores y jugadoras que
llevan el nombre de nuestro pueblo por bandera a lo largo de toda
Andalucía y toda España, para que luego, cuando haya que entre-
nar, lo maltraten de esa forma. Porque, ¿para qué nos sirve una foto
institucional, si luego nos dan la espalda?

Queridos Melchor, Gaspar y Baltasar, escuchar lo mismo una y
otra vez cansa, sobre todo si no viene acompañado de una solución.
Solo pedimos un techo donde poder entrenar y jugar.

A todas aquellas personas que han formado parte de mi etapa en
el club, gracias por no abandonarlo nunca y por llevarlo “en volan-
das” para que todo funcione, pero sobre todo, para que toda la ju-
ventud de nuestro pueblo tenga un sentido de pertenencia a un club
que lleva cosechando triunfos más de veinte años.

Al 2025 le pedimos un techo. No queremos parches, no queremos
chapuzas. Queremos un techo. No es muy difícil de entender.

¡Felices fiestas a tod@s! ■

Queridos Reyes Magos

Hablando...
Gabinete Psicopedagógico Capacita2

Poco a poco, segundo a segundo. El tiempo avanza
indiferente ante las quejas de la mayor parte de la
gente, ya que unos piensan que corre demasiado
deprisa mientras que a otros, en cambio, esa veloci-

dad les parece desesperadamente lenta. Así pues, dentro de
unos días, como quién dice, tendremos la parrilla televisiva
ocupada por títulos como Ben Hur, Jesús de Nazaret o Los
Diez Mandamientos.

Pero antes de eso, mañana mismo, la oferta será muy dis-
tinta, puesto que El Grinch y Solo en Casa no faltarán a su ci-
ta, como todos los años en estas fechas navideñas. Pero
ahora quiero hablar de otro clásico, que bien podría produ-
cirse en nuestro pueblo. Me refiero a Un Cuento de Navidad,
película donde aparecen tres fantasmas cuya misión, más
que asustar, es la de hacer reflexionar. Y Barbate, según
creo, necesita esa reflexión.

El primero de los espíritus representa al pasado. En esa
época, podía verse un pueblo donde el sector marinero ya da-
ba sus últimos coletazos, aunque en el ambiente flota un po-
so de felicidad. El deporte local va asomando la cabeza, sobre
todo en fútbol y balonmano, deporte que dará muchas alegrí-
as a la localidad. La juventud puede disfrutar de los últimos
estrenos cinematográficos y el turismo se va posicionando
como una próspera fuente de ingresos que puede desbancar
el lugar de privilegio ocupado por una pesca en decadencia.

Cuando aparece el espectro del presente, con su carga de
realidad, el deporte vive sus mejores momentos y el sector
turístico, como se esperaba, aliado con su majestad El Atún,
eleva al pueblo hasta altas cotas de popularidad. Sin embar-
go, las arcas municipales no reciben ningún tipo de ingreso
debido a la tan desastrosa negligencia de haber gastado
mucho más de lo ingresado. Un mal que muchos reconocen,
pero muy pocos se atribuyen.

Cuando le llega el turno al fantasma del futuro, el panora-
ma es desolador. En el pueblo, ya con los cines olvidados a
pesar de haber contado con dos de las mejores salas de An-
dalucía, el deporte apenas se aprecia, enterrando los logros
anteriores en un recuerdo que provoca más lágrimas que
sonrisas. Mientras que la juventud debe desplazarse a otras
localidades para seguir disfrutando de su afición, con el ba-
lonmano resistiendo a duras penas, el resto de la población
asiste, desolada, a las paupérrimas condiciones en las que
se encuentran las instalaciones deportivas municipales. La
única esperanza se deposita en la llegada de un dinero que
parece suponer el esperado final del castigo económico al
que era sometido Barbate.

Intento ser optimista pero las perspectivas no son nada
halagüeñas, ya que este fantasma parece haber llegado con
ganas de quedarse. Por lo tanto, me agarraré a la posibili-
dad de que los villancicos hagan reflexionar a quién corres-
ponda para que el futuro vaya aclarando la espesa oscuri-
dad en la que ya se va sumiendo.

Ajolá, como decimos por aquí, Papá Noel y los Reyes unan
sus fuerzas y puedan vencer a los malos augurios.  Ajolá.■

Entre fantasmas
Escritor

Días de Barrunto
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Barbate |

‘‘
Mucho ruido y pocos (cero) euros

Sierra del Retín Defensa, mientras el pueblo soporta nuevas maniobras
militares, rechaza por carta  indemnizar al pueblo  y el alcalde

acusa al Gobierno de Pedro Sánchez de “mirar hacia otro lado” 

Younes Nachett
BARBATEEl pueblo de Barbate se siente “perju-

dicado” por no recibir compensa-
ciones económicas por la servi-
dumbre militar del Campo de Adies-

tramiento Sierra del Retín, donde de forma
periódica, como en las últimas dos semanas,
realizan maniobras  militares y que ocupa el
39 por ciento de su término municipal. Es por
eso que hace un mes se inició en la plataforma
change.org una campaña de recogida de fir-
mas sobre esta reclamación, para la que des-
de el Ayuntamiento se ha pedido “el máximo
apoyo” de la ciudadanía.

Su alcalde, Miguel Molina (Andalucía
Por Sí), ha defendido en palabras a Euro-
pa Press la puesta en marcha de esta pe-
tición digital, que por el momento suma
unas 330 firmas --algo más de la mitad
del primer objetivo marcado en 500 apo-
yos--, indicado que “seguirán hacien-
do”un llamamiento al respecto porque
“está clarísimo que el municipio deja de
desarrollarse y deja de poder traer pro-
yectos de inversión importantísimos”
debido a esta situación.

Así, ha aclarado que además de esta
vía, en la que “vamos a seguir incidien-
do”, también se están recabando firmas
“de manera manual”, además de “una
serie de medidas que vamos a seguir
aplicando hasta evidentemente conse-
guir nuestro objetivo”, el de que se le den
compensaciones económicas a Barbate
como a otros municipios como Rota, El
Puerto o Chipiona.

“No sé por qué a Barbate no se le quie-
re dar. La verdad es que no lo entiendo ni
lo entiende ninguno de los vecinos de
nuestra localidad”, ha lamentado el al-
calde, haciendo hincapié en que hace

una semana, el miércoles 11 de diciem-
bre por la noche, hubo maniobras milita-
res en la zona y “se notaba en todo el
pueblo el ruido que se ocasiona” con es-
tos ejercicios.

Como ha afirmado, esos son “prejui-
cios que tenemos en la zona”, algo que

en su opinión, y como lleva reclamando
varios meses, “hay que reconocerlo por
parte del Gobierno de España”. “No en-
tendemos cómo no lo quiere hacer con
Barbate cuando hay otros municipios
que incluso no tienen un metro de terre-
no afectado y se le están dando compen-
saciones”, ha denunciado.

Tal y como ha elucubrado al respecto,
el Gobierno central “quiere mirar inten-

cionadamente hacia otro lado” o “no tie-
ne la medida exacta como para poder ca-
librar” que en el término de municipal
en Barbate se ocupa “el doble de terre-
no” que en el resto de territorios a los que
se están compensando con servidumbre,
“incluso mucho más en aquellos que no

tienen ningún metro de servidumbre mi-
litar”, ha apostillado.

Es por eso que ha insistido en que des-
de su localidad se seguirá “con la lucha”,
pidiendo “el máximo apoyo de toda la
ciudadanía a una reivindicación que evi-
dentemente es totalmente justa”.

El Plan de Especial Singularidad para
Barbate, elaborado por el Gobierno local
en el Ayuntamiento, recoge medidas de

inversión y desarrollo en el municipio,
una de ellas atiende a la falta de posibili-
dades de desarrollo durante “más de 42
años” debido a la servidumbre por el
campo de adiestramiento, por lo que se
lleva reclamando compensaciones eco-
nómicas que ascienden a “más de 400
millones”.

Cabe recordar que desde el Ayunta-
miento, con su alcalde a la cabeza, han
trasladado en varias ocasiones este Plan
de Singularidad a miembros del Gobier-
no de España, como a la ministra de De-
fensa, Margarita Robles, con la que “for-
zó” un encuentro hace más de medio año
durante una visita de la responsable de
Defensa al citado campo de adiestra-
miento. Posteriormente, en junio mantu-
vo una reunión en la sede del Ministerio
en Madrid.

En los últimos meses han recibido di-
versas cartas de respuesta a peticiones
escritas enviadas a Presidencia del Go-
bierno y ministerios de Defensa y Ha-
cienda, aunque lo comunicado en las
mismas no ha sido bien recibido por su
alcalde, al considerar que en ellas “se le
da largas” a su reclamación.

La última respuesta por carta fue el pa-
sado 4 de diciembre, cuando el Ministe-
rio de Defensa argumentó que los terre-
nos ocupados por el campo de adiestra-
miento son “de titularidad estatal” tras
ser “expropiados” en 1981 y que este De-
partamento “sólo puede realizar pagos a
municipios en concepto de arrenda-
miento de terrenos que son propiedad de
estos”. El alcalde consideró estas expli-
caciones como “excusas”, recordando
que la expropiación “fue forzosa” y que
su pueblo “nunca quiso esa expropia-
ción”.

No
entendemos
cómo no lo
quiere hacer
con Barbate
cuando hay
otros
municipios
que incluso no
tienen un
metro de
terreno
afectado y se
le están dando
compensacion
es", ha
denunciado el
alcalde, Miguel
Molina
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‘‘
Una histórica gestión en beneficio
del común de todos los vecin@s

Antonio Aragón Fernández
HISTORIADOR Y SECRETARIO DE LA JUNTA DE HAZASLas Hazas de Suerte son unas tierras

de labor pertenecientes a los veci-
nos de Barbate y Vejer. Tienen la
consideración por ley de propie-

dad comunal, estando su administración
en manos de un grupo de vecinos elegi-
dos al efecto (los asociados) y que consti-
tuyen, junto con la Corporación Munici-
pal, la llamada Junta de Hazas. Esta Junta
de Hazas es la encargada de redactar el
Reglamento, el cual determina bajo qué
criterios se van a administrar estos terre-
nos comunales. Tanto el pueblo de Barba-
te como el de Vejer poseen sus propios re-
glamentos, habiendo sido el actual de
Barbate aprobado en sesión plenaria de
fecha 7 de marzo de 2018.

La denominación de Hazas de Suerte
tiene su origen en la naturaleza de su po-
sesión, ya que desde antiguo estos terre-
nos vienen sorteándose cada cuatro años
entre los vecinos empadronados de cada
población, disfrutando una renta anual
durante esos años cuya cantidad viene
determinada por la Junta de Hazas. En
Barbate, las cantidades correspondientes
al sorteo de este año han sido aprobadas
por la Junta de Hazas, quedando como si-
gue: HHazas menores: 828 y 1.167 euros;
Haza mediana: 1.459 euros; Haza mayor:
1.751 euros; Hazas expropiadas (la más
corriente): 1.167 euros; y ‘Duros muertos’:
426 euros.

En consecuencia, un agraciado con un
haza mayor podrá percibir en total 7.430
euros durante cuatro años. Claro que a es-
ta cantidad hay que restarle el 5% que de-
termina el Reglamento de Hazas para gas-
tos de administración, o sea, 371,5 euros,
con lo cual la cantidad ingresada se que-
dará en 7.058,5 euros.

En total, este año se van a sortear 164
hazas: 124, más 10 nuevas, a las que se
añaden 30 correspondientes a anteriores
sorteos que quedaron vacantes.

Los que pueden resultar agraciados
Solo los barbateños que se hallen en el Pa-
drón de Vecinos con derecho a Hazas pue-
den resultar agraciados. Este padrón se
confeccionó en 1960 con todos los vecinos
cabeza de familia de entonces, así como
con las viudas, y hasta que no les toque
un haza a todos, no se volverá a confeccio-
nar otro padrón. Para el sorteo de este año
hay inscritos 751 vecinos, con lo cual, que-
dan, siendo optimistas, cuatro sorteos
más, o sea, dieciséis años.

Hay adjudicación de haza directa para
los diez vecinos mayores, según el Regla-
mento. Pero de los inscritos en el padrón
solo quedan dos con vida, lo que quiere
decir que casi la totalidad de los premios
irá para los herederos, o sea, hijos, nueras
y yernos de quienes se inscribieron en
1960.

Si el agraciado ha fallecido sin descen-
dencia, o sus herederos han emigrado, o

simplemente no se reclama el haza, esta
quedará vacante con su correspondiente
renta para el siguiente sorteo, cobrándose
luego en su totalidad.

En enero se abren un expediente por ca-
da agraciado y la decisión última siempre
la tiene la Junta de Hazas. En 2025 solo se
cobran los llamados ‘Duros muertos’ (en
este año cobran por última vez los agra-
ciados en 2020), comenzándose a cobrar
la renta del  sorteo de 2024 en 2026.

De dónde sale el dinero para el sorteo
Después de 1938, año en que se produce la
segregación del municipio matriz de Ve-
jer, a Barbate le corresponden 124 hazas.
Hasta el siglo XIX, las hazas, administra-
das todas por Vejer entonces, las cultiva-
ba el mismo agraciado, o bien la arrenda-
ba, recibiendo en especie el producto de
la siembra. A partir de entonces se creó un
Padrón de Agricultores, adjudicándose
las hazas a estos, quienes debían abonar
una renta a la Junta de Hazas, la cual se
sorteaba entre los vecinos.

Este es el sistema que copió Barbate de
Vejer después de 1938, y el que rige actual-
mente. Las cantidades que abonan los
agricultores, llamados colonos o asenta-
dos en el Reglamento, las determina la
Junta de Hazas, o mejor, las determinó ha-
ce años, obligando el mismo Reglamento
a incrementarlas anualmente según se
haya incrementado el índice de precios al
consumo (IPC), a fin de que no pierdan su

poder adquisitivo. Esto implica que, si du-
rante los cuatro años anteriores al sorteo
el IPC ha sido muy bajo, cosa que ocurrió
en el año 2020, por ejemplo, el incremen-
to de las rentas es mínimo; y si, por el con-
trario, el IPC ha sido alto, cosa que ha ocu-
rrido estos cuatro años atrás, el incremen-
to es elevado. Esta es la razón por la que
las hazas mayores, que hace cuatro años
estaban en 1.476 euros, este año estarán
en 1.751 euros, un incremento del 18,65%
(275 euros). No obstante, no todas las ha-
zas han subido porcentualmente de la
misma manera, existe una excepción.

Expropiadas o “de los militares”
En 1981, siendo Leopoldo Calvo Sotelo
presidente, el Consejo de Ministros, en
reunión celebrada el 13 de julio y a pro-
puesta del Ministerio de Defensa, cuyo
ministro era Alberto Oliart (a quien le tocó
lidiar con los reflujos del 23F y el ingreso
en la OTAN), decidió la expropiación for-
zosa de unos terrenos en el término muni-
cipal de Barbate con objeto de instalar un
campo de maniobras anfibias para la Ar-
mada. Dentro de esos terrenos, se con-
templaban algunas hazas de suerte, pre-
cisamente la mayor parte de las que Bar-
bate tenía en su propio término, en con-
creto 70,5 hazas (tiene 37 hazas en el tér-
mino de Vejer). El gobierno de Felipe Gon-
zález, constituido en diciembre del si-
guiente año, asumió lo que se había de-
cretado, con lo que comenzaron inmedia-

tamente las negociaciones, siendo en
Barbate alcalde y presidente de la Junta
de Hazas Serafín Núñez Sánchez.

Parece que el hecho de que ambos, el
gobierno de la nación y los regidores del
pueblo, perteneciesen a un mismo parti-
do (PSOE), facilitó el entendimiento, lle-
gándose en poco tiempo a determinarse
el justiprecio que el Estado había de pagar
a la Junta de Hazas. La cuestión es que tal
precio no parecía ser tan justo, y que la
Junta de Hazas, en realidad, no recibió to-
do el beneficio que hubiese podido deri-
varse de ese dinero.

El total de las 70,5 Hazas de Suerte, se
valoró en 282.374.265 millones de las anti-
guas pesetas (1.697.069 euros), abonadas

en dos entregas e ingresadas a plazo fijo
por la Corporación Municipal en una enti-
dad bancaria, destinándose a partir de
entonces un porcentaje para la Junta de
Hazas, y otra parte a engrosar el capital
que se había ingresado y también el pre-
supuesto del Ayuntamiento, con el fin es-
to último de destinar el dinero a “fines so-
ciales”. Poco tiempo más tarde, se realiza-
ría una modificación a este planteamien-
to, quedando definitivamente el 40% pa-
ra la Junta de Hazas, la cual destinaría ese
dinero a premios, y el otro 60% para el
Ayuntamiento. 

La decisión tomada por aquella Junta
de Hazas y Corporación no fue la más
acertada. Todos somos conscientes de
que el dinero inmovilizado se somete a
una reducción proveniente, sobre todo,
del efecto inflacionario, por lo que, toma-
da la decisión de dejar el capital a plazo fi-
jo, la mayor parte de los intereses, en todo
caso, tendría que haberse destinado a in-
crementar dicho capital (la solución me-
nos lesiva), y una parte mínima a premios
para los agraciados, a fin de no ocasionar
más perjuicios de los que ya se ocasiona-
ban con motivo de expropiar unos terre-
nos comunales. 

Por otro lado, ingresar una parte del di-
nero de los intereses del capital, entonces
elevadísimos, en el presupuesto del
Ayuntamiento, significaba, también, que
los representantes políticos decidían so-
bre un dinero resultante de una expropia-
ción de bienes comunales, cuando eso so-
lo correspondía a la Junta de Hazas.

Después de 1982 se amortiguó, por de-
cirlo de alguna forma, el impacto de la ex-
propiación en los ciudadanos, al estable-
cer una renta muy elevada para los agra-
ciados de las hazas expropiadas (unas
80.000 pesetas, 480 euros), con respecto
a las de los colonos. Pero, con el tiempo,
los intereses del capital principal fueron
menguando, hasta llegar a ser nulos a
partir de 2008. Evidentemente, sin intere-
ses no podían abonarse rentas para las
hazas expropiadas. Parecía que se había
llegado a un callejón sin salida. 

Los “molinos de viento”
Cierto profesor de arquitectura, compro-
bando con sus ojos cómo, para su sorpre-
sa, algunos edificios no colapsaban, solía
decir que “Dios no solo existe, sino que
además es muy bueno”. Pues algo pareci-
do podríamos decir nosotros al contem-
plar cómo la mayor parte de las Hazas de
Suerte de Barbate no han acabado ma-
chacando aún más el ya de por sí macha-
cado presupuesto municipal. La razón
hay que buscarla en una energía renova-
ble y limpia: la energía eólica.

Desde mediados de la década de los 90
habían comenzado a extenderse por el te-
rritorio nacional parques eólicos. El tér-
mino municipal de Barbate, por hallarse
en una de las zonas más ventosas de Euro-
pa, el Estrecho de Gibraltar y, por tanto,

Si el agraciado
ha fallecido sin
descendencia,
o sus
herederos han
emigrado, o
simplemente
no se reclama
el haza, esta
quedará
vacante con su
correspondiente
renta para el
siguiente
sorteo,
cobrándose
luego en su
totalidad

HAZAS DE SUERTE La historia de unas tierras comunales y de la espectacular gestión realizada en los últimos años alrededor de las mismas

Fotos:
ESTAMPASDELBARBATEVIEJO.ES

Y ARCHIVO
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De que esto siga
siendo así no
solo es
responsable la
Junta de Hazas,
depende de un
equipo de
gobierno, como
es el caso, que
tenga claro el
valor de esta
institución... Y
podemos dar fe
de que, en los
últimos años,
ha venido
siendo así,
estando
nuestros
regidores a la
altura de las
circunstancias”

‘‘con régimen de vientos idóneo –de hecho
el primer parque de la península se insta-
la en Tarifa–, fue escogido por una empre-
sa para este fin. 

El 10 de agosto de 2010, siendo alcalde
Rafael Quirós, la Junta de Hazas, basán-
dose en el nuevo Reglamento de Hazas
publicado en el Boletín Oficial de la Pro-
vincia dos meses antes, el cual contem-
plaba la posibilidad de otros aprovecha-
mientos de los bienes comunales, suscri-
bió un contrato con una empresa de des-
arrollos eólicos, los conocidos desde en-
tonces por ‘molinos’. Mediante este con-
trato, la Junta de Hazas autorizaba la ins-
talación de dos parques eólicos en terre-
nos de hazas ubicados en término de Ve-
jer, con un total de 9 megawatios de po-
tencia. La empresa con la que se había
suscrito el contrato y que se encargaría de
montar los ‘molinos’, Desarrollos Eólicos
SAU, no adquiría los terrenos objeto de
explotación –pues no podía adquirirlos
de no mediar expropiación–, sino que se
comprometía a abonar un canon o cuota
fijada de antemano, según se estipulaba
en el artículo 51 del Reglamento, cum-
pliendo la empresa a partir de entonces y
escrupulosamente su compromiso. 

Desde el momento en que se instalan
los ‘molinos’, las cantidades abonadas
por la empresa se ingresan en la cuenta de
la Junta de Hazas, compitiendo a esta la
administración total de este dinero. Y gra-
cias a estos ingresos pudieron seguirse
abonando las cantidades asignadas como
premios de las hazas expropiadas.

En 2020, estando ya de alcalde Miguel
Molina, la Junta de Hazas decidió, por pri-
mera vez en casi cuarenta años, incre-
mentar los premios de las hazas expropia-
das que, como dijimos, no llegaban a una
renta de 500 euros, pasando en el sorteo
de 2020 a 750 euros, los cuales, como tam-
bién hemos hecho constar al principio,
superan ya para el sorteo de este año los
1.000 euros. Con ello se corrige la injusti-
cia de una cantidad que cada sorteo que
pasaba se quedaba más insignificante y
alejada de las hazas de los colonos.

Y no solo eso. Recientemente, y gracias
al mismo recurso, la Junta de Hazas ha de-
cidido incrementar también el capital a
plazo fijo hasta llegar a los 2.000.000 de
euros. La idea es, en la medida de lo posi-
ble, ir recuperando el valor de lo que se
perdió, cuestión harto difícil si tenemos
en cuenta que con el dinero de las 70,5 ha-
zas expropiadas en 1982 hoy no podrían
ni comprarse diez hazas. En cualquier ca-
so, y en mi opinión, urge adquirir propie-
dades inmuebles que ofrezcan una renta-

bilidad estable para que el aprovecha-
miento de los bienes comunales no dismi-
nuya.

Otras novedades
En estos últimos años, la Junta de Hazas
ha tomado otras decisiones capitales pa-
ra el devenir de los bienes comunales,
gracias, entre otros motivos, a los ingre-
sos del parque eólico. Y esto en contraste
con nuestros vecinos de Vejer, quienes no
admiten que en los terrenos de hazas se
haga un uso distinto al tradicional, pues
entienden que desvirtuaría un patrimo-
nio tan celosamente conservado por ellos
desde hace siglos. Esta es una razón total-
mente respetable y desde luego se corres-
ponde con unos criterios tradicionales y
coherentes que las distintas juntas de Ha-
zas de Vejer han venido manteniendo a lo
largo de los años. Pero en Barbate las ha-
zas se ven de una forma distinta, entre
otras cosas, porque Barbate es un pueblo
eminentemente industrial y pesquero, no
agrícola. De hecho, cuando en 1938 se
produce la segregación, la nueva Junta de
Hazas de Barbate respetó a todos los colo-
nos de sus nuevas hazas, colonos que
eran vejeriegos en su mayoría, no barba-
teños. Y esto a pesar de que el Reglamen-
to obligaba –y obliga– a que los colonos
residiesen en la localidad. Los motivos,
desde luego, partían del hecho de que
Barbate no tenía apenas agricultores. Y
tal situación ha llegado casi hasta nues-
tros días. Pero, la cuestión, ahora, es que
hay muchos barbateños en el sector agro-
pecuario, y por lo tanto la conservación
de estas tierras interesa cada vez más en
Barbate.

Aun así,no ha surgido una oposición a
los parques eólicos en nuestras Hazas de

verdadero hito en esta materia, es el au-
mento del número de hazas. En concreto,
se han añadido diez hazas a las 124 exis-
tentes de 1938. En realidad, se trata de
unas hazas situadas en la periferia de los
montes del Retín, que, aunque habían si-
do expropiadas, el Ministerio de Defensa
nunca las usó, lo cual, quiere decir que,
en realidad, las 70,5 hazas expropiadas se
convierten en 60,5 hazas. Pero el deseo de
la Junta de Hazas, contando con liquidez
y buenas perspectivas de futuro, es añadir
más hazas al sorteo, lo cual ayudará a que
se acorten los plazos para formalizar un
nuevo padrón.

Finalmente, y no menos importante,
hace tres años la Junta de Hazas creó una
serie de becas para los alumnos y alum-
nas de los distintos centros de enseñanza,
tanto de primaria como de secundaria. La
idea es no solo premiar la suerte, también
los méritos, ayudando, por modesta que
sea esa contribución, al alumnado del
pueblo –el futuro del mismo–, haciéndo-
le partícipe de los beneficios de nuestros
bienes comunales, lo cual sin duda con-
tribuirá a su vez a concienciarlo sobre la
utilidad social y el valor patrimonial e his-
tórico de los mismos.

En fin, como puede comprobarse, las
Hazas de Suerte son algo vivo y especial
que dos pueblos, cada uno con su idiosin-
crasia, tienen la suerte de disfrutar. De
que esto siga siendo así no solo es respon-
sable la Junta de Hazas, depende de un
equipo de gobierno, como es el caso, que
tenga claro el valor de esta institución; de
unos políticos que sean conscientes de
que no se puede convertir en campo de
batalla cualquier cosa, pues sería una lás-
tima que por sacar rédito político se aca-
basen perdiendo unos bienes comunales
que democrática y limpiamente sirven a
todos los ciudadanos. Y podemos dar fe
de que, en los últimos años, ha venido
siendo así, estando nuestros regidores a
la altura de las circunstancias; finalmen-
te,también hay que agradecer la implica-
ción total de los asociados, destacando
desde luego la figura de José Manuel Da-
za, Pepe Daza para los amigos, cuya labor
altruista y desinteresada nunca agradece-
remos lo bastante.

En definitiva, se trata de que los barba-
teños y barbateñas sigamos disfrutando
de los beneficios de esta figura tan espe-
cial y tan propia de nuestra tierra que son
las Hazas de la Suerte. De todos nosotros
depende de que siga siendo así, y dejemos
consecuentemente una herencia a los hi-
jos de Barbate en mejores condiciones
que la que nos hemos encontrado.

Suerte. Esto obedece no solo al hecho de
que la energía eólica está permitiendo
abonar e incrementar la renta de 70,5 ha-
zas y también del capital inmobilizado, si-
no que, en realidad, el impacto sobre los
terrenos es mínimo. Por un lado, los gene-
radores no ocupan demasiado espacio,
dificultando todo lo más el trabajo de los
tractores; por otro, se tiene la convicción
de que son instalaciones que en cualquier
momento pueden desmontarse; y, final-
mente, esta el hecho de que se trata de
una energía limpia, con lo que se contri-
buye a disminuir el impacto de las energí-
as contaminantes.

En esta línea de respeto del medio am-
biente y de potenciar el desarrollo turísti-
co se halla la decisión reciente de la Junta
de Hazas de permitir la instalación de un
mirador para avistamiento de aves en la
zona conocida como “El Águila”, autori-
zando su construcción en terrenos de ha-
zas a la Asociación ‘Amigos del Pericón’,
asociación sin ánimo de lucro, la cual tie-
ne entre sus objetivos la recuperación de
la laguna de La Janda. El mirador, que
apenas se asienta sobre el terreno, como
si fuese un palafito, se halla frente a una
zona que se inunda todos los años, y a la
que acuden multitud de aves migratorias
y locales. Pronto se va a inaugurar, abrien-
do sus puertas a centros educativos y gru-
pos de visitantes que deseen un contacto
directo con la naturaleza y su conserva-
ción. También, en las instalaciones, se
ofrecerá información didáctica sobre las
hazas y sus valores medioambientales.
Hay que tener en cuenta, que la asocia-
ción antes referida, ayudará a los distin-
tos colonos a desarrollar métodos de cul-
tivos respetuosos con la naturaleza, es-
tando previsto conseguir una producción
con denominación de origen y que lleve
en su etiquetado la impronta de Hazas de
Suerte.

Otra novedad de los últimos años, un
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‘‘
Fumata blanca con el Cementerio

Sociedad La Diócesis de Cádiz y Ceuta y la Parroquia de San Paulino
registra un convenio para la cesión gratuita al Ayuntamiento del
cementerio parroquial y la subrogación del personal del mismo

Younes Nachett
BARBATEEl Ayuntamiento d ha recibido con sa-

tisfacción el borrador de convenio
presentado por la Diócesis de Cádiz y
Ceuta y la Parroquia de San Paulino

para la cesión gratuita del cementerio parro-
quial, así como la subrogación del personal
que actualmente presta servicio en el mismo.

El alcalde, Miguel Molina, acompaña-
do de la delegada de Cultura y Patrimo-
nio, Ana Valencia, ha declarado que
“con esta cesión logramos un acuerdo
con el que tanto el Obispado como el
Ayuntamiento nos sentimos satisfechos,
y manifestamos nuestro compromiso
con el bienestar de la ciudadanía y con la
vocación de servicio que se debe prestar
desde el Cementerio Municipal”.

El alcalde ha señalado que “esta deci-
sión permitirá al Ayuntamiento asumir
la administración del cementerio en su
totalidad, garantizando el funciona-
miento y la gestión solicitada por la ciu-
dadanía”. La cesión, “concebida desde
el interés general y sin retribución eco-
nómica alguna”, tal y como detalla el co-
municado de la Diócesis de Cádiz y Ceu-
ta y la Parroquia San Paulino, “represen-
ta un paso importante para resolver la si-
tuación que atravesaba el cementerio y
pone de manifiesto el acuerdo entre el
Obispado y el Ayuntamiento en benefi-
cio de la ciudadanía”, ha explicado Moli-
na.

Desde el Ayuntamiento “queremos
agradecer públicamente al Obispado la
cesión gratuita del Cementerio Munici-
pal, un gesto que pone de manifiesto su
compromiso con la feligresía y la totali-
dad de los vecinos de Barbate  y que des-
de el Consistorio daremos continuidad

asumiendo la gestión del Camposanto”.
Al respecto, la Diócesis de Cádiz y Ceu-

ta y la Parroquia de San Paulino explica
que “la decisión ha sido adoptada des-
pués de los distintos ofrecimientos reali-

zados al equipo de Gobierno desde agos-
to de 2023 tanto de la cesión de la finca
propiedad de la Iglesia como de la explo-
tación económica del camposanto”.

En el transcurso de las conversacio-
nes, “ni la Parroquia, ni la Diócesis han
solicitado retribución por la ampliación
del cementerio, si bien por parte del
Ayuntamiento a día de hoy, todavía no
ha podido determinarse algún local u
otra propiedad que pudiera ser de utili-
dad a la Parroquia o a Cáritas, y con el
que poder compensar de algún modo a la
Parroquia de San Paulino, por la cesión
que llevará a cabo de aquélla parte del

cementerio, cuyo dominio le pertenece”.
Pese a ello, la Parroquia y la Diócesis

consideran, “dada su vocación de servi-
cio, que es preciso permitir que el Ayun-
tamiento pase a administrar la totalidad

del cementerio concebido como una uni-
dad y cementerio propio en su totalidad,
de manera que la ciudadanía pueda visi-
tar a sus difuntos enterrados tanto en la
parte antigua como en la nueva. De este
modo también se da solución a la com-
pleja situación jurídica del suelo que se
anexionó con la ampliación de 2010”.

Cabe recordar que, “en los años 1997 y
1998, la Parroquia, con la autorización
de la Diócesis, ofreció la cesión al Con-
sistorio, lo que fue rechazado por el en-
tonces alcalde por motivos económicos”.

En el año 2000, “los ayuntamientos de
Vejer y Barbate presentaron a los párro-

cos y el Hermano Mayor de la Oliva un
proyecto para construir un cementerio
mancomunado que finalmente no se lle-
vó a cabo. Ante la acuciante falta de es-
pacio que motivó aquel proyecto, el
Ayuntamiento de Barbate se comprome-
tió a ceder a la Parroquia de San Paulino
5.500 metros cuadrados para la amplia-
ción del cementerio en 2004, y posterior-
mente autorizó la ampliación del cemen-
terio. La Parroquia, con buena fe y con-
fianza legítima, afrontó la obra con fon-
dos propios y concertó un préstamo ban-
cario, contando siempre con el acompa-
ñamiento del Consistorio, al igual que en
la obra, que se ejecutó con la máxima ur-
gencia”.

La Iglesia ha gestionado el cementerio
parroquial de Barbate “desde hace un si-
glo, siempre con sus propios recursos y
ajustando al máximo los precios de los
servicios, que fueron congelados en
2013, en plena crisis económica y actua-
lizados en 2015 y 2023 ante el incremento
de los costes. Los ingresos, en cualquier
caso, se han destinado íntegramente al
personal, los servicios prestados y la
conservación, mantenimiento y amplia-
ción del camposanto”.

Con el interés de profesionalizar la
gestión, “el Administrador Parroquial
solicitó el nombramiento de un adminis-
trador parroquial con experiencia y for-
mación económica, responsabilidad que
asumió Rvdo. P. D. Antonio Diufaín Mo-
ra”.

Con el borrador presentado ahora pa-
ra que el Ayuntamiento se haga cargo de
la gestión, la Parroquia y la Diócesis “re-
nueva su compromiso con la feligresía y
la totalidad de los vecinos de Barbate
mantenida durante estas décadas”.

“Con esta
cesión
logramos un
acuerdo con el
que tanto el
Obispado
como el
Ayuntamiento
nos sentimos
satisfechos, y
manifestamos
nuestro
compromiso
con el
bienestar de la
ciudadanía y
con la vocación
de servicio que
se debe
prestar desde
el Cementerio
Municipal”,
indica el
alcalde, Miguel
Molina
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PESCA El portavoz en Barbate, Javier Rodríguez Cabeza, señala que alcanzará las siete mil toneladas en 2025

El PSOE celebra
el aumento de
la cuota del
boquerón 

N. P.
BARBATE | El portavoz del PSOE
en Barbate, Javier Rodríguez
Cabeza, ha valorado muy po-
sitivamente el aumento de la
cuota de boquerón para la flo-
ta de cerco del Golfo de Cádiz,
que alcanzará las 7.000 tone-
ladas en 2025, multiplicando
por siete la cantidad asignada
este año.

“Durante estos meses, el

Ministro Luis Planas ha de-
fendido y negociado para que
la cuota se base en los estu-
dios reales del caladero, an-
tes de que el Consejo de Mi-
nistros de Pesca de la Unión
Europea tome una decisión”,
ha declarado Rodríguez Ca-
beza. Según el portavoz socia-
lista, este incremento es un
resultado “muy positivo” pa-
ra el sector pesquero barbate-

ño.
Rodríguez Cabeza mostró

su agradecimiento al “al Mi-
nistro y gracias a la flota pes-
quera por su paciencia y con-
fianza, porque les dijimos
que íbamos a defender el ca-
ladero con estudios reales” y
expresó su agradecimiento a
la diputada Mamen Sánchez,
a la Cofradía de Pescadores
de Barbate, ya las organiza-
ciones pesqueras y armado-
res: “Sin vosotros nada hu-
biera sido posible, y merecéis
esta tranquilidad”.

Por su parte, el ministro
Luis Planas anunció este mar-
tes en el Senado que “la cuota
de boquerón del Golfo de Cá-
diz se multiplicará por siete
en 2025”. El titular de Pesca
respondió a las críticas de la
senadora Carmen Belén Ló-
pez Zapata (PP), quien califi-
có de “decepcionante” el
acuerdo de cuotas alcanza-
das en la UE para la flota.

En un tenso debate, Planas
replicó  indicando que “el Co-
mité de Representantes Per-
manentes (Coreper) aprobará

las 7.000 toneladas de boque-
rón para nuestra flota, un hito
importante para el sector”.

Además, adelantó que “en
los próximos días habrá cifras
positivas sobre el estado de la
sardina capturada por los bu-
ques andaluces del Atlánti-
co”. 

Según explicó el ministro,
estas negociaciones no se
abordaron en el reciente Con-
sejo de Ministros de Pesca co-
munitarios, pero muestran el
compromiso del Ejecutivo
con el sector pesquero.

Imagen de un encuentro entre el PSOE y el sector pesquero local. CEDIDA

Convierten
en abono
sostenible el
alga invasora

BARBATE | Un equipo de investi-
gadores multicentro trabaja
para revalorizar algas invaso-
ras de las costas andaluzas y
convertirlas en abono soste-
nible, un proyecto centrado
en desarrollar bioinsumos
con aplicaciones agrícolas.

El grupo operativo Macro-
algae tiene como objetivo re-
convertir macroalgas de las
costas andaluzas en produc-
tos secundarios extrayendo
los compuestos bioactivos
que tienen para convertirlos
en abonos o biocidas que
puedan aplicarse en la agri-
cultura, utilizando métodos
de producción amigables con
el medioambiente, económi-
cos y escalables.

Se trata de una alternativa
sostenible, de bajo coste y re-
producible, que facilita la re-
valorización de las macroal-
gas de las costas.

INVESTIGACIÓN

CALADERO__Planas asegura que
habrá noticias positivas con la sardina 
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‘‘
Pintar con luz un
lienzo en negro

Cultura Antonio Manuel Tirado, narrador visual a través de la
fotografía nocturna de la fauna salvaje y del
‘Lightpainting’ 

Younes Nachett
BARBATEAAntonio Manuel Tirado Castillo no

es simplemente un fotógrafo; es un
narrador visual, un pintor de paisa-
jes nocturnos que combina técnica,

pasión y una sensibilidad única hacia la na-
turaleza. Este barbateño ha consagrado dé-
cadas a un arte que, según sus propias pala-
bras, “juega con el tiempo, la luz y la pacien-
cia” para crear imágenes irrepetibles. En su
mundo, la oscuridad no es un obstáculo, sino
un lienzo infinito donde la magia toma forma.

“Cuando conocí el mundo de la foto-
grafía nocturna fue un boom en mi cabe-
za, porque ahí lo que recibes es un lienzo
en negro”, explica Antonio con una chis-
pa en los ojos. “El artista tiene un lienzo
en blanco y pinta lo que él crea. Nosotros
pintamos con las luces, jugando con las
velocidades y los parámetros que son
muy diferentes al resto de disciplinas”.
Así describe el nacimiento de su pasión
por la fotografía nocturna, un amor que
ha definido su trayectoria artística y per-
sonal.

Su fascinación por la fotografía se re-
monta a los años 90, en plena era analó-
gica. Era la época en la que la película
Cocktail, dirigida por Roger Donaldson y
protagonizada por Tom Cruise y Elisa-
beth Shue, había hecho furor… y claro,
Antonio Manuel Tirado imitaba los ma-
labarismos con botellas y cocteleras de-
trás de la barra, lo que llamaba mucho la
atención de la clientela y también de su
jefe, aficionado a la fotografía. Y un día
cualquiera,  “me fascinó una foto que me
hizo mi jefe en la cafetería donde trabaja-
ba. Era un barrido perfecto, capturando
una cubitera en el aire durante un mala-
barismo con botellas. Aquella imagen
me marcó”, re-
cuerda con cier-
ta nostalgia. Sin
embargo, las deman-
das laborales lo alejaron
temporalmente de la cá-
mara, aunque la pasión
ya le había atrapado, solo
era cuestión de tiempo que regresara a
su vida. Y así fue en 2002, con un regalo
inesperado, cuando redescubrió su
amor por la fotografía. “Mi pareja me re-
galó una cámara digital, y ahí empezó to-
do otra vez. La digital me dio la libertad
de probar sin miedo, sin pensar en los
carretes, ni en los costos. Podías experi-
mentar y aprender a tu ritmo”.

Con esta nueva herramienta en sus

manos, Antonio exploró diversas técni-
cas hasta encontrarse con el ‘lightpain-
ting’, una disciplina que cambiaría su vi-
da. “El lightpainting me permite pintar
con luz. Por ejem-
plo, con una lin-
terna puedes
crear un fantas-
ma, iluminar lu-
gares abandona-

dos o hacer
esferas de colores. Las posibili-

dades son infinitas”. Estas pala-
bras reflejan su entusiasmo por
una técnica que le ha permitido

colaborar con amigos de Jerez, Sevilla
y otros lugares.

Con la cámara ya de nuevo en su vi-
da,  “pues al principio te la llevas a los
cumpleaños, te la llevas a los eventos fa-
miliares. Tiene como modelo a tu fami-
lia. Y así volvió a empezar todo para aca-
bar pensando en la fotografía veinticua-
tro horas al día. Una vez que te atrapa no
dejas de pensar en ella e invade toda tu
cabeza”. Con esa actitud se adentró en el
mundo de la fotografía nocturna, ‘light-
painting’,  es decir, pintar con luz”. “Co-

mo te decía antes, tienes el lienzo en ne-
gro y como ya sabes, la fotografía no de-
ja de ser luz. La cámara lo que recibe es
luz. Entonces todo lo que pintes y quede
dentro del sensor, queda registrado. Es
decir, se te abre un abanico de posibili-
dades increíble. Y con las herramientas
que hoy en día existen, pues la imagina-
ción es el único límite”. 

Antonio acude junto a otros apasiona-
dos por esta técnica fotográfica  a “pin-
tar” por la noche y para ello buscan loca-
lizaciones, preferiblemente lugares ais-
lados e incluso abandonados… Los unos
aprenden de los otros. “Hacemos queda-
das para tomarnos una cerveza y pone-
mos nuestras ideas sobre la mesa… así
creamos personajes, escenarios, etc. Hay
veces que nos metemos en una cantera y
creamos figuras fantasmagóricas fantas-
mas y fotografías de terror (risas). La ver-
dad es que tenemos uno en el grupo al
que le gusta mucho el tema de terror den-
tro de la fotografía…”. 

Lo cierto y lo importante es que “tra-
bajar en grupo es emocionante, porque
cada uno aporta algo diferente. Una idea
que a lo mejor no se me habría ocurrido a

mí surge de la colaboración, y eso enri-
quece el resultado final”.

De forma paralela y a medida que per-
fecciona su técnica, el interés de Antonio
por la fotografía de fauna salvaje nació al
descubrir el trabajo de Mario Cea, fotó-
grafo natural de Salamanca que es todo
un referente en este campo. “Empiezo a
seguirlo, voy a sus cursos y me pongo a
investigar. Siempre me ha gustado la na-
turaleza, así que decido unir mis tres pa-
siones: la fotografía, la fauna y la no-
che”. Este cruce de intereses lo llevó a
desarrollar un enfoque meticuloso y res-
petuoso para capturar la vida animal
nocturna.

La fotografía nocturna de la fauna y la
naturaleza es una técnica más solitaria y
que requiere de muchísima paciencia
porque el proceso es complicado y meti-
culoso… De hecho, “lo primero es averi-
guar dónde se encuentra el animal al
que decides fotografiar”, es decir, tienen
que adquirir conocimientos de la propia
fauna, sobre todo de su comportamien-
to…  “Primero tienes que buscar rastros,
como egagrópilas (bolas formadas por
restos de alimentos no digeridos que re-
gurgitan algunas aves) o huellas. Por
ejemplo, una gineta no clava las uñas,
así que buscas marcas de almohadillas”,
explica con la paciencia de quien ha pa-
sado incontables horas en el campo.
“Luego instalas una cámara de fototram-
peo con señuelos, como sardinas en
aceite. En el campo todo huele, y los ani-
males tienen un olfato increíble. Las sar-
dinas en aceite son infalibles”. Pero An-
tonio es claro al señalar que su proceso
va mucho más allá: “No es montar la cá-
mara y ya. Tienes que entender cómo se
mueven los animales, qué comen, cómo
reaccionan a los cambios en su entorno.
Y sobre todo, necesitas mucha pacien-
cia. Esto es un trabajo de meses, incluso
a veces de un año para conseguir una
buena foto”.

El fototrampeo es un sensor por movi-
miento. “Cuando pasa el animal, lo de-
tecta, lo graba y te da cierta información,
por ejemplo, la hora a la que pasa el ani-
mal”. Ese montaje se queda varios días
con sus noches a la intemperie  “con el
riesgo que conlleva. Te arriesgas a que
los amigos de lo ajeno se lo lleven. Tengo
que tener mucho cuidado con eso”. 

Luego, “una vez que ves que hay un
animal que te interesa, pues ya empieza
la tercera fase, que es ir poniéndole los
elementos que están fuera de su entor-

Este
barbateño ha
consagrado
décadas a un
arte que,
según sus
propias
palabras,
“juega con el
tiempo, la luz y
la paciencia”
para crear
imágenes
irrepetibles. En
su mundo, la
oscuridad no
es un
obstáculo, sino
un lienzo
infinito donde
la magia toma
forma
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¿Y  todo por una
foto?  Sí, pero
qué foto…  Para
captar este tipo
de imágenes
“te puedes
llevar un año
tranquilamente.
También
depende de lo
que te permita
el animal”

‘‘
no. Poquito a poco. El campo es su casa y
ellos saben donde hay un pino caído, un
tronco, etc. No puedes llegar del tirón y
ponerle todo el sistema de iluminación y
todo el sistema de disparo de la cámara
porque los ahuyentarías”.

En esta tercera fase, una vez identifi-
cada la presencia de los animales, Anto-
nio despliega su equipo con extremo cui-
dado: “Primero colocas un flash, luego
otro. Todo tiene que ser muy progresivo
para no ahuyentarlos. Finalmente, ins-
talas una barrera infrarroja que activa el
disparo cuando el animal pasa. Es un
sistema que minimiza el margen de error
y te permite capturar el momento justo”.
Mientras tanto sigues con el fototrampeo
para comprobar que el animal sigue acu-
diendo a la zona donde le has colocado
un cebo… y sí, tienes que usar un cebo
porque de lo contrario no hay mucho que
hacer”.

Y es que como suele ocurrir con casi
cualquier cosa en esta sociedad, el traba-
jo de Antonio no está exento de críticas.
Algunos naturalistas opinan que el uso
de señuelos puede alterar los hábitos de
los animales. Sin embargo, él defiende
su enfoque con argumentos sólidos. “Un
cárabo al que alimentaba con ratones
pudo empollar cuatro huevos, cuando
normalmente son dos. Creo que estoy
aportando algo positivo. Nunca hago na-
da que pueda perjudicar a los animales.
Siempre respeto su espacio y sus tiem-
pos”. Para Antonio, el equilibrio entre
intervención y respeto es esencial: “Es
una línea muy fina, y tienes que ser muy
consciente de lo que haces. Cada deci-
sión cuenta”.

“Hay mucha gente que protesta por-
que dicen que no es su hábitat, que le
quitas las costumbres o que no sé qué.
Bueno, yo opino de otra forma. El animal
va a ir donde haya alimento fácil, como
vamos todos, incluso como nosotros”,
aclara antes de explicar la siguiente fase
que es intentar hacer la fotografía.

Lo primero es acudir a la zona en cues-
tión… pero tienes “tienes que ir camufla-
do y manteniendo las distancias. Tam-
poco te puedes quedar allí a dos metros
del animal”, aunque en su caso, “ya lo
hago porque me lo permiten. Saben que
yo no les hago daño y me permiten el
acercamiento. Llega un momento en que
la jineta (gineta, jineta o gato almizclero)
si me permite el acercamiento. El cárabo
me permitía también el acercamiento co-

mo a tres metros porque sabía que no iba
a hacerle daño”.

Una vez allí, con todo el equipo monta-
do (poco a poco) “montas una barrera in-
frarroja. Preparas todo para que el ani-
mal en cuestión pase por donde tú quie-
res que pase. Por ejemplo, una jineta. Le
pones en una rama el trocito de caballa y
pones la barrera inalámbrica  e infrarro-
ja  en el sentido que sepas de que va a pa-
sar por ahí. Y cuando el animal corta el
haz de luz, salta todo el sistema de fotos
mediante un disparador de flash inalám-
brico o trigger  que permite que nuestra
cámara sea capaz de comunicarse con
nuestro flash sin que haya una conexión
física entre ellos. Y salta la foto”.

Y  todo eso para una foto. ¿Para una fo-
to?  Sí, pero qué foto…  Para captar este ti-
po de imágenes “te puedes llevar un año
tranquilamente. También depende de lo
que te permita el animal. Ahí ya lo que
influye es el animal, su comportamiento
y su forma de reaccionar ante nosotros”.

das, como barreras infrarrojas diseñadas
por expertos como su amigo Antonio
Pestana. “Con estas barreras, el margen
de error es mínimo, lo que permite cap-
turar el momento justo. Pero más allá de
la tecnología, lo importante es el conoci-
miento. Tienes que saber cómo funciona
la naturaleza, qué comportamientos es-
perar y tener la capacidad de adaptarte.
La tecnología es solo una herramienta”.

Aunque sus redes sociales son una
ventana a su trabajo, Antonio siente que
es el momento de dar un paso más.
“Quiero que mis vecinos y vecinas vean
la magia de la naturaleza nocturna. Cada
imagen cuenta una historia, y me gusta-
ría compartirlas en una sala abierta al
público. Creo que es una forma de devol-
ver algo a mi comunidad, de compartir
esta pasión que me ha dado tanto”. La
Casa de la Cultura, en la Sala de Exposi-
ciones Carmen Bernal, o los bajos de la
Antigua Lonja, serían espacios ideales
para esta primera exposición… así que
tomen nota desde la Concejalía de Cultu-
ra.

“Porque la gente no se imagina el tra-
bajo que  hay detrás. Claro, puedes decir,
es solo una foto… pero es mucho más”.
Es una obra de arte, es la captación de un
instante y la belleza que rodea al mismo.
Es la imaginación la que juega. Es com-
posición. Es un proceso complejo, hay
que estudiarlo y para eso están los cur-
sos y para eso te tienes que formar en
muchas disciplinas. Y es que para Anto-
nio, la fotografía es más que un hobby o
una profesión. Es una forma de conectar
con el mundo que lo rodea, de descubrir
y compartir la magia que se oculta en la
oscuridad. “La noche tiene sus propios
secretos, y cuando los capturas, no solo
haces una foto, sino que creas un puente
hacia lo invisible”. Esa es la verdadera
magia de su trabajo.

Antonio trabaja generalmente en el
Parque Natural de la Breña e insiste en
que “le encanta la naturaleza, la vida
nocturna de los animales y la fotogra-
fía…, es decir, junto mis tres pasiones”. 

Entre la fauna que centra sus fotografí-
as “está la lechuza, el cárabo, está el bú-
ho campestre, la jineta. Bueno, y ya
cuando voy de día, y me camuflo y foto-
grafía al petirrojo o el camaleón”.

Entre sus experiencias más memora-
bles está la fotografía de tres ginetas en
una misma imagen: una pareja y su cría.
“Las identificas por detalles como un pi-
co en la oreja o marcas únicas. Cada ani-
mal es diferente, igual que las personas.
Cuando consigues esa foto que llevas
meses persiguiendo, es una sensación
indescriptible”.

Cuando uno observa el resultado, es
decir, la imagen, la foto… alucina. Pero
insistimos, el proceso hasta llegar a ella
no es sencillo. Por un lado tienes que te-
ner conocimientos sobre el comporta-
miento de la luz, las técnicas fotográfi-
cas y también sobre la fauna. Al princi-
pio “yo que sé que come la puñetera gi-
neta o cómo se desplaza. Ahora ya sé que
regurgitan algunas aves. Y luego está la
paciencia. Mucha, mucha, paciencia. La
paciencia es primordial en todo esto.
Porque no es irte esta noche y traerte una
foto. No. La paciencia y no aburrirte pero
cuando te apasiona algo, ya sabes, sarna
con gusto no pica”.

En cuanto a su equipo técnico, Anto-
nio confía en cámaras Canon, como la 5D
Mark III y la reciente EOS R6 Mark II.
Además, utiliza herramientas avanza-
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Cámara digital

La OMIC retoma su actividad
en el Mercado de Abastos
■ La Oficina Municipal de Información al Consumidor (OMIC) de
Barbate reanudó su actividad el pasado 4 de diciembre, en el
Mercado de Abastos. Este servicio municipal de atención y
asesoramiento a los consumidores, operará en horario de 8:00 a
15:00 horas de lunes a viernes.

   La edil de Consumo, Raquel Moral, ha informado que “la
reapertura de la OMIC permitirá ofrecer un servicio normalizado y
continuo” y ha agradecido a Diputación “el apoyo y colaboración
prestados para cubrir de manera puntual el servicio en el municipio”.

Laura García, agente de Inspección de Consumo y funcionaria de
la Junta de Extremadura, será la responsable de dirigir la oficina
tras solicitar una comisión de servicios para desempeñar este
cargo: asegurando este servicio gratuito que tiene como objetivo
principal la defensa de los derechos de los consumidores,
brindando orientación, tramitación de reclamaciones y mediación
en conflictos de consumo.

Ana Alonso Benítez presenta
‘Crónica de lo Innombrable’

■ La Tienda D´Estraza acogió
la presentación de ‘Crónica de
lo Innombrable’, el primer libro
de Ana Alonso Benítez. 

Una obra en la que la autora
nos atrapa en el interior de 41
relatos de misterio y terror que
te invitarán a la reflexión. 

La edil de Cultura, Ana
Valencia, y el archivero
municipal y escritor, José Diego
Amores, acompañaron a la
joven escritora en la
presentación, agradeciéndole
su iniciativa y deseándole
mucho éxito. A.B.

Una visita muy especial en el
Ayuntamiento de Barbate
■ El alumnado de infantil de 5 años del CEIP Estrella del Mar ha
realizado una visita al Ayuntamiento de Barbate donde ha sido
recibido por el alcalde, Miguel Molina, la primera teniente de alcalde,
Ana Moreno, y la concejala Conchi Cla.

 Los pequeños, acompañados por su maestra y por algunas
madres, han podido plantear sus preguntas e inquietudes, además
de trasladarles sus demandas; de las que los responsables
municipales han tomado buena nota.

Más y mejores parques, las piscina, el cine o la limpieza, han sido
algunas de las propuestas de los pequeños.

■ Decenas de personas
disfrutaron de un día maravilloso
en una excursión a Chipiona,
donde visitaron lugares
emblemáticos como el Santuario
de la Virgen de Regla, el Mausoleo
de Rocío Jurado y el museo
dedicado a la artista; y de una
comida en Sanlúcar, en un
ambiente de convivencia.
   Se trata de una actividad
organizada por la Delegación del
Mayor para promover el “el
bienestar y la felicidad de los
mayores”.

Los mayores
viajan a
Chipiona y
Sanlúcar

El Mercado de Abastos
formará parte de FEMADA
■ El delegado de Mercado, Francisco Muñoz Jarillo, ha mantenido
una reunión con el director de la Federación de Mercados
Tradicionales de Abastos de Andalucía –FEMADA-, Ángel Santos, y
con el técnico de la misma Juan Díaz, en la que se ha manifestado
el interés mutuo de que el Mercado de Abastos de Barbate forme
parte esta federación que agrupa a mercados y plazas andaluces
para defender sus intereses. La adhesión, según ha declarado el
edil, conlleva numerosas ventajas para los comerciantes del
Mercado ya que FEMADA “tiene el objetivo de aglutinar los
mercados de abastos andaluces, articular sus reivindicaciones, y
representarles ante las instituciones públicas y privadas”.

Durante el encuentro y la posterior visita al Mercado de Abastos,
Muñoz Jarillo informó a FEMADA de la creación y puesta en marcha
de la Asociación de comerciantes del Mercado, “un paso muy
importante que permitirá una mejor organización y representación
de los intereses de los comerciantes”.
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‘‘
Luis Caro sale y entra ¿Rosario Reyes?

Política Luis Caro, edil del PP, dimitía como concejal de Urbanismo. Ahora queda
por saber quién asumirá su acta y quién la Delegación Municipal

Younes Nachett
BARBATEAprimera hora de la mañana del

miércoles 11 de diciembre salta-
ba un rumor que se convirtió en
noticia a medida que avanzaba

el día. A primera hora, Luis Caro, el ya
exconcejal del PP responsable del área
de Urbanismo, presentaba su dimisión.
La noticia corrió como la pólvora aun-
que no llegaba ningún tipo de confir-
mación oficial. Mientras, el equipo de
Gobierno, formado por AxSí y PP, trata-
ba de gestionar un adiós de la forma
más amistosa posible pero sobre todo
respiraba al saber que también había
renunciado a su acta de concejal, con lo
que la mayoría absoluta no corría peli-
gro. Y es que, aunque no todos, sí es
cierto que algunos de sus ya excompa-
ñeros temían que se tratase de una ac-
ción premeditada y orquestada en la
que tanto Luis Caro como otro edil del
mismo grupo, decidiesen irse pero
manteniendo el acta, con lo que se per-
dería la mayoría de doce ediles con los
que cuenta actualmente el gobierno lo-
cal. Al final, todo quedó en un susto…
aunque pocos pueden afirmar con ro-
tundidad que no se produzca otra dimi-
sión en unas semanas o meses.

La falta de información oficial duran-
te varias horas supuso que las especu-
laciones se impusieran… Luis Caro, ar-
quitecto de profesión, no se pronunció
hasta el día siguiente aunque ya desde
el Ayuntamiento se hablase de forma
confidencial de “motivos personales”.
Aún así, esa mañana se especuló con  la
existencia de problemas internos en el
Partido Popular donde se habrían for-
mado un subgrupo con el objetivo de
asumir el liderazgo de dicha agrupa-
ción política. Eso sí, aunque algún me-

dio incluso lo publicase, sí es cierto que
ese día fuentes municipales desmintie-
ron “tajantemente” que existiesen des-
avenencias “ni con Ana Moreno, y mu-
cho menos con el alcalde, Miguel Moli-
na”.

También se especuló con la existen-
cia de presiones tanto externas como
internas para que Luis Caro no abando-
nase el acta de concejal y así dejar la
mayoría absoluta del pacto de AxSí y PP
a solo un concejal de perderla, aunque
al final no ha ocurrido, con lo que inclu-
so si se diese otra dimisión y en ese caso
no se abandonase el acta, la mayoría
absoluta no correría peligro. Sea como
fuere, lo único que al final se confirmó
es que había presentado su dimisión.

Explicaciones que sí llegaron al día
siguiente en una rueda de prensa en la
que Luis Caro se presentaba junto junto
a la primera teniente de alcalde y presi-
denta del PP local, Ana Moreno. Luis
Caro fue directo y dejó claro que “pre-
sento mi dimisión por motivos persona-
les y profesionales. No existe mala rela-
ción ni con mis compañeros de partido,

ni con los del equipo de Gobierno”.
“Se trata de una decisión personal, y

es que tras un tiempo dándole vueltas a
la misma, finalmente he decidido aban-
donar mi acta para dedicarme a mi pro-
fesión (arquitecto) a tiempo completo”,
declaró Caro, para señalar que “la Dele-
gación de Urbanismo la cogerá mi com-
pañera Ana Moreno que, junto con el
trabajo ya realizado y el trabajo que se
haga en los próximos meses, se verán
los frutos de los que se beneficiará el
pueblo de Barbate”.

Por su parte, Ana Moreno, primera te-
niente de alcalde, agradeció  “la lealtad
que Luis Caro muestra con el equipo de
Gobierno de AxSí y PP, y con el partido
del que soy presidenta”. “Luis Caro es
una magnífica persona, un gran profe-
sional, que ha demostrado su enorme
valía durante este año y medio que ha
estado al frente de una delegación tan
complicada como es la de Urbanismo.
Sólo darle las gracias por su labor y por
anteponer los intereses del equipo de
Gobierno a sus propios intereses profe-
sionales, así como su lealtad a mi perso-
na como presidenta y a toda la militan-
cia; y desearle la mejor de las suertes
porque se lo merece”.

Por último, Ana Moreno quiso “agra-
decerle su dedicación al proyecto que
hemos puesto en marcha que supondrá
un antes y un después para el pueblo”.

Por su parte, el alcalde de Barbate,
Miguel Molina, de Andalucía por Sí,
quiso expresar públicamente su apoyo
y agradecimiento al concejal de Urba-
nismo, Luis Caro, del Partido Popular,
tras anunciarse su dimisión. Molina
destacó la buena relación y el respeto
mutuo entre los socios de gobierno, a la
vez que deseaba lo mejor para el edil sa-
liente.

“A Luis desearle la mejor de las suer-
tes tanto en lo personal como en lo pro-
fesional”, afirmó el alcalde, subrayan-
do que la renuncia de Caro obedece a
motivos “personales y laborales” que
calificó como “totalmente justificados”.

Molina también destacó la estabili-
dad del pacto de gobierno que une a An-
dalucía por Sí y el Partido Popular en el
Ayuntamiento de Barbate. “Siempre
hemos demostrado máximo respeto a
los compañeros y al Partido Popular.
Trabajamos muy bien PP y AxSí”, ase-
guró.

El alcalde desmintió cualquier rumor
de tensiones internas, enfatizando que
“no existen desavenencias, trabajamos
con una muy buena relación”. Asimis-
mo, resaltó la “magnífica relación tanto
con Luis Caro en el aspecto laboral y
personal, así como con nuestros com-
pañeros de pacto del Partido Popular”.

Ahora quedan dos cuestiones por di-
rimir. La primera es saber quién será su
sustituta o sustituto como edil del PP.
Los siguientes en la lista del PP serían
Rosario Reyes, Economista, y Juan José
Mera, Relaciones Labores y Recursos
Humanos. Desde el PP aseguran que en
principio sería Rosario Reyes, aunque
aún se están manteniendo conversacio-
nes para conocer su disponibilidad ya
que desarrolla su labor profesional fue-
ra de Barbate.

La otra cuestión es quién asumirá el
área de Urbanismo… O bien Ana More-
no, o bien será el alcalde, Miguel Moli-
na… O bien se repartan entre ambos Ur-
banismo y Disciplina Urbanística.
Pronto lo sabremos y quizás éste sea un
motivo de tensión entre AxSí y PP por-
que aunque Luis Caro dejase caer en
rueda que Moreno sería su sustituta, lo
cierto es que aún no está claro.

Desde el PP
aseguran que
en principio
sería Rosario
Reyes quien
asuma su acta,
aunque aún se
están
manteniendo
conversaciones
para conocer
su
disponibilidad”



24 VIERNES, 20 DE DICIEMBRE DE 2024viva

Barbate  |

MANCOMUNIDAD Uno de los momentos más destacados fue el homenaje póstumo a María Silva Cruz, conocida como ‘La Libertaria’

Imagen del acto.

Los robos en
el Puerto, en
el pleno
BARBATE | En el último pleno or-
dinario, el grupo municipal
socialista obtuvo la aproba-
ción unánime de sus dos mo-
ciones. La primera, defendi-
da por Javier Rodríguez, soli-
cita a la Junta la reapertura de
la oficina comarcal agraria en
Barbate y la creación de una
oficina comarcal pesquera
para evitar desplazamientos
innecesarios a Medina Sido-
nia. La segunda moción, pre-
sentada por Luis Rossi, insta
a reforzar la seguridad en el
puerto de Barbate, propo-
niendo medidas como la ins-
talación de videocámaras,
mayor presencia policial y la
reposición de efectivos por-
tuarios ante los constantes ro-
bos en la zona.

PSOE

N. P.
BARBATE | Las II Jornadas de
Memoria Democrática Memo-
rias de La Janda, celebradas
en Barbate  y organizadas por
la Mancomunidad de La Jan-
da, se desarrollaron con una
amplia asistencia y un fuerte
componente emocional, rea-
firmando su objetivo princi-
pal: dar voz a las víctimas del
franquismo y visibilizar sus
historias. Este evento, marca-
do por los “sentimientos com-
partidos” de los asistentes,

puso de relieve la importan-
cia de mantener viva la me-
moria histórica como herra-
mienta para la verdad, justi-
cia, reparación y garantía de
no repetición.

Uno de los momentos más
destacados fue el homenaje
póstumo a María Silva Cruz,
conocida como "La Liberta-
ria", una joven asesinada en
1936 por los golpistas, cuya
memoria sigue siendo un
símbolo de lucha por la liber-
tad. Silva Cruz recibió el Pre-

mio Memoria Histórica de La
Janda 'Luis Vega Sevillano',
entregado a su nieta, Rosa Pé-
rez Gil. Durante su emotivo
discurso, Pérez exigió mayor
compromiso de las institucio-
nes para localizar a los des-
aparecidos del franquismo y
atender a los familiares que
siguen buscando justicia.

El acto incluyó una mesa
redonda moderada por José
Diego Amores, con la partici-
pación de Paqui Amores, fun-
cionaria del Ayuntamiento de

Barbate; Jesús Montero, in-
vestigador; y Luis Miguel Ros-
si, escritor y periodista. Ade-
más, se presentó el libro Gadi-
tanos deportados a campos
de concentración nazis , del
historiador Ángel Medina Li-
nares, que rescata del olvido
las historias de gaditanos que
sufrieron en los campos de
Mauthausen, Gusen y Da-
chau, reconociendo su valen-
tía y el impacto de sus viven-
cias en la sociedad actual.

El evento, que tuvo lugar en

Una jornada contra el olvido y
por la memoria democrática

PEDANÍAS Asociación de Vecinos ‘Costa de la Luz’ de Zahora y Caños

Exigen el arreglo del
viario público de Zahora
BARBATE | La Asociación de Ve-
cinos de Zahora y Caños de
Meca “Costa de la Luz” ha en-
viado un nuevo escrito al al-
calde de Barbate, Miguel Mo-
lina Chamorro, exigiendo el
arreglo urgente del viario pú-
blico en Zahora. Esta petición
se produce tras la concesión
de 2,5 millones de euros al
Ayuntamiento de Barbate por
parte de la Diputación Pro-
vincial dentro del Plan Airer,
destinadas a la mejora de ser-
vicios públicos, incluyendo el
alumbrado, pavimentación y
limpieza viaria.

La Asociación recuerda que
ya solicitó en octubre de 2024
que parte de estos fondos se
destinaran a paliar las defi-
ciencias en Zahora. Además,
hacen referencia a un com-

promiso electoral del alcalde
en el que prometió invertir en
la zona la mitad de lo recau-
dado allí y aseguró que, como
mínimo, había 32.000 euros
asignados para todas las pe-
danías en el presupuesto mu-
nicipal. En el escrito, respal-
dado por un reportaje foto-
gráfico, se denuncia la grave
situación de los caminos, que
presentan agujeros profun-
dos que afectan a la movili-

JUNTA Actuaciones entre 2020 y 2024

Más de 620.000 euros en
mejoras para el Hospital
BARBATE | La Junta de Andalu-
cía ha destinado 622.228,46
euros entre 2020 y 2024 para
mejorar la actividad asisten-
cial del Hospital  de La Janda.
Entre las actuaciones más
destacadas se encuentra la
remodelación del Bloque
Quirúrgico, que incluye una
ampliada Unidad de Reani-
mación Post Anestesia y me-
joras en infraestructura como
exclusas, zonas de trabajo y
sistemas de tratamiento de ai-
re para quirófanos.

El centro ha renovado su
equipamiento con nuevos
ecógrafos, cámaras hidráuli-
cas y dispositivos específicos
para Dermatología, Urología
y Oftalmología, además de
trasladar y optimizar un equi-
po de rayos convencionales

en el bloque de Diagnóstico
por la Imagen. Estas mejoras
refuerzan la atención en áre-
as como Urgencias, consultas
especializadas y Radiología,
así como en el Hospital de Día
Quirúrgico.

Asimismo, se han realizado
avances en eficiencia energé-
tica con la modernización de
la instalación solar térmica y
la revisión del sistema foto-
voltaico y se han renovado las
instalaciones de seguridad,
construido nuevos vestuarios
y espacios para profesiona-
les, y puesto en marcha una
red wifi corporativa.  Próxi-
mamente, el hospital contará
con un mamógrafo de última
generación, consolidando su
posición como un referente
sanitario en la provincia.

dad, generan riesgos de acci-
dentes y dañan los vehículos.
La Asociación subraya que ya
se han producido incidentes,
como el atropello de un vian-
dante y la caída de una traba-
jadora en verano, atribuidos
al mal estado del pavimento y
la falta de iluminación.

Ante la falta de respuesta a
sus reiteradas demandas, la
asociación está considerando
emprender acciones legales
contra el Ayuntamiento por
abandono y dejación de fun-
ciones, con el objetivo de ga-
rantizar la seguridad de los
residentes y visitantes de Za-
hora.

la Sala Chinchetas de la Casa
de la Juventud, contó con una
asistencia tan numerosa que
el espacio resultó insuficien-
te, reflejando el interés y la
pertinencia de estas iniciati-
vas. Las palabras de Javier
Rodríguez, presidente de la
Mancomunidad, y Francisco

Guerrero, vicepresidente,
destacaron la necesidad de
seguir luchando por la memo-
ria, la dignidad y los derechos
de las víctimas. Según Gue-
rrero, más allá de lo cuantita-
tivo, el éxito radicó en la cali-
dad de los relatos comparti-
dos.
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ENERGÍA El Gobierno local da solución, junto a la Junta, a la histórica falta de potencia eléctrica en el municipio que coartaba su desarrollo

Imagen de la rueda de prensa.

Piden a Costas
mejorar los
accesos a las
playas

BARBATE | La Asociación de Ve-
cinos Costa de la Luz, que
agrupa a la mayoría de resi-
dentes de Zahora, ha enviado
un escrito al jefe de la Demar-
cación de Costas de Andalu-
cía-Atlántico, Patricio Poullet
Brea, solicitando mejoras ur-
gentes en los accesos a la pla-
ya de Zahora. Esta petición se
fundamenta en el deterioro
de las infraestructuras que di-
ficultan la accesibilidad, es-
pecialmente para personas
con discapacidad, ancianos y
niños. En su comunicado, los
vecinos adjuntan fotografías
que evidencian el estado de
las instalaciones. 

ZAHORA

N. P.
BARBATE| Inma Olivero, delega-
da de Industria, Energía  y Mi-
nas de la Junta en Cádiz,  ha
informado que “venimos tra-
bajando con el Ayuntamiento
en una demanda histórica co-
mo es la ampliación de la po-
tencia eléctrica, y gracias a la
colaboración de Red Eléctri-
ca, estamos dando solución a
este problema de falta de po-
tencia en el municipio”.

“Una buena noticia que
acabará con los históricos

problemas que se encuentran
las empresas que venían a in-
vertir a nuestro polígono in-
dustrial y a nuestro munici-
pio, permitiendo un desarro-
llo muy importante en benefi-
cio del pueblo de Barbate”,
tal y como han valorado el al-
calde, Miguel Molina, y la pri-
mera teniente de Alcalde,
Ana Moreno.

La implantación de más
potencia eléctrica en Barbate
será posible gracias a la nue-
va subestación de línea eléc-

trica Zumajo- Puerto Real,
que junto con la nueva subes-
tación de El Zumajo en Vejer ,
forma parte de un conjunto
de inversiones acometidas
por Red Eléctrica que están
destinadas a mejorar la segu-
ridad de suministro y aumen-
tar la capacidad de conexión
en La Janda y en la Bahía de
Cádiz. De esta manera, el pro-
yecto completo está recogido
en la Planificación Eléctrica
2021-2026 y culminará el pró-
ximo año 2025 con la puesta

en servicio de la línea de 220
kV Cartuja-Puerto Real.

Asimismo, la planificación
contempla otras infraestruc-
turas eléctricas como la línea
El Zumajo-Gazules 220 kV, la
línea Puerto de Santa María-
Cartuja 220kV y la compacta-
ción de líneas en la subesta-
ción Puerto Real y Puerto de
Santa María 220 kV, así como
la ampliación de la subesta-
ción de Puerto Real. Todas es-
tas infraestructuras ya están
en servicio. Además, incluye
la línea Cartuja-Puerto Real
220 kV que se espera pueda
entrar en servicio a finales de
2025.

En su conjunto, la inver-
sión global destinada a todas
estas instalaciones asciende
a 32,4 millones de euros.

Tanto el alcalde, Miguel
Molina, como la primera te-

Potencia eléctrica para
garantizar el futuro

SANIDAD Denuncia carencias y anuncia movilizaciones

El PSOE sale en defensa
del Hospital de La Janda
BARBATE | La secretaria general
del PSOE en Barbate y diputa-
da provincial, María Dolores
Varo y el portavoz del grupo
municipal socialista y presi-
dente de la mancomunidad
de municipios de la Comarca
de la Janda, Javier Rodríguez
acompañado de cargos pro-
vinciales del PSOE y del alcal-
de de Vejer, Antonio González
se reunieron recientemente
con los representantes de las
secciones sindicales del Hos-
pital de la Janda para conocer
sus carencias y estado actual.

Los socialistas han denun-
ciado el empeoramiento de
los servicios que se prestan
en el Hospital de Alta Resolu-
ción de Vejer, reclamando a la
Junta de Andalucía que ejecu-
te al cien por cien el traspaso

de la gestión de las instalacio-
nes sanitarias desde la Agen-
cia Andaluza al SAS para dar
certidumbre a la plantilla.  

El portavoz socialista, Ja-
vier Rodríguez ha manifesta-
do que la situación que se le
ha trasladado por parte de los
representantes sindicales del
hospital es “alarmante, ante
una situación que sólo se ob-
serva el empeño y esfuerzo de
los trabajadores y trabajado-
ras, ante el desmantelamien-
to de la Junta de Andalucía
por fortalecer a la sanidad pú-
blica”.

Del mismo modo, se ha ase-
gurado que se reivindicará
mejoras laborales, agilidad
para cubrir vacantes y au-
mento de medios materiales,
así como la estructura admi-

EMPLEO Mancomunidad de La Janda

En marcha el programa
‘Más Janda Litoral’
BARBATE | La Mancomunidad
de Municipios de la Comarca
de la Janda ha anunciado la
puesta en marcha del Progra-
ma de Empleo y Formación
‘Más Janda Litoral’, una ini-
ciativa que busca impulsar la
formación y el empleo en el li-
toral de la comarca. 

Este programa está dirigido
a personas mayores de 45
años que se encuentren ins-
critas como demandantes de
empleo no ocupados en el
Servicio Andaluz de Empleo
(SAE) y que cuenten con un
nivel académico mínimo de
Bachillerato. 

Además, los interesados   
deberán solicitar el servicio
requerido, identificado con el
código 370, a través de la Ofi-
cina del SAE o del Programa

Andalucía Orienta. El progra-
ma ofrece formación para la
obtención de certificados pro-
fesionales en dos áreas fun-
damentales: la gestión de lla-
madas de teleasistencia y la
gestión integrada de recursos
humanos. 

Las sesiones formativas
tendrán lugar en el Polidepor-
tivo Municipal Ciudad de Co-
nil. La parte práctica, en mo-
dalidad de alternancia, se
desarrollará en dependencias
municipales del Ayunta-
miento de Conil.

Un total de 15 beneficiarios
participarán en esta edición
del programa, distribuidas en
cinco participantes por cada
uno de los municipios de Bar-
bate, Conil de la Frontera y
Vejer de la Frontera. 

nistrativa y de personal para
mejorar el servicio público. 

Para finalizar, el PSOE de
Barbate se ha sumado a todas
las iniciativas que se han pro-
puesto y anuncia que presen-
tarán propuestas de defensa
en el pleno municipal y movi-
lizará a la ciudadanía ante la
decadencia que todos esta-
mos observando de una sani-
dad pública en la UCI. Al mis-
mo tiempo se ha querido
agradecer a todos los repre-
sentantes sindicales su valen-
tía por alzar la voz con el úni-
co objetivo de mejorar el ser-
vicio público para la ciudada-
nía. 

niente de alcalde, Ana More-
no, han mostrando su agra-
decimiento a la Junta de An-
dalucía, mostrando su satis-
facción porque “con estas ac-
tuaciones se pone fin a una
problemática histórica que
venimos sufriendo en Barba-
te con la falta de potencia
eléctrica y se garantiza el des-
arrollo industrial de nuestro

polígono y residencial”. Ade-
más,“contar con la capacidad
energética suficiente y nece-
saria, nos facilitará la trami-
tación del Plan General de Or-
denación Municipal”.

“Por fin, Barbate contará
con la capacidad energética
suficiente y necesaria para
garantizar el desarrollo resi-
dencial, industrial y empre-
sarial del municipio”, indica-
ron tanto Molina como More-
no... “la noticia es más impor-
tante de lo que parece a sim-
ple vista... y es que damos res-
puesta a un problema estruc-
tural que ningún gobierno
anterior supo solucionar. Hay
que recordar que el PSOE en
su día obtuvo una subven-
ción para una subestación y
nadie sabe qué hizo con ese
dinero que al final tuvimos
que reponer nosotros” 
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INSTALACIONES Alrededor de un centenar de personas acuden a la concentración

N. P.
BARBATE | La tarde del miérco-
les 4 de diciembre, la piscina
municipal de Barbate acogió
una concentración que reu-
nió a alrededor de un cente-
nar de personas frente a sus
puertas. Convocados por los
partidos PSOE, Siempre Bar-
bate, Ahora Barbate, Izquier-
da Unida, así como por el Pac-
to Social por Barbate, los ma-
nifestantes reclamaron la
apertura de la piscina muni-
cipal y denunciaron “las
mentiras del equipo de go-
bierno actual del Ayunta-
miento”. Asimismo, se exigie-
ron servicios públicos básicos
dignos para el municipio.

Durante el acto, los repre-
sentantes políticos presentes
reafirmaron su compromiso
de trabajar de manera con-
junta y priorizar el interés ge-
neral del municipio y de sus
habitantes por encima de in-
tereses partidistas… “No es
un acto político”, insistieron
en señalar para celebrar que
“cuatro fuerzas políticas opo-
sitoras han logrado aunar es-
fuerzos para crear un consen-
so en beneficio de Barbate”.
Además, estos grupos han
asegurado que ofrecieron “su
colaboración a los partidos
que actualmente gobiernan el
Ayuntamiento, Andalucía
Por Sí y el Partido Popular,
con el objetivo de abordar

Imagen de la concentración.

Una protesta para que se
reabra la Piscina Municipal
CONCENTRACIÓN__En el acto, convocado por el PSOE, Siempre, IU y Ahora,
así como por el Foro Social, se exigió “servicios públicos dignos”

REUNIÓN Aprueban los estatutos

El Pacto Social da el paso
para ser una asociación
BARBATE | La Casa de la Juven-
tud  acogió una nueva reu-
nión del Pacto Social por Bar-
bate. Entre los asistentes es-
tuvieron miembros de la Jun-
ta Directiva de la A.VV Costa
de la Luz, el Pacto Social por
el Agua Pública, Aurora Tea-
tro, Enebro-EA y portavoces
de diferentes partidos políti-
cos del municipio. En esta se-
sión, se aprobó por unanimi-

dad un borrador de estatutos
que permitirá constituir for-
malmente al Pacto Social co-
mo una asociación sin ánimo
de lucro. En el documento se
estableció que los represen-
tantes políticos podrán for-
mar parte de la Junta Directi-
va únicamente como vocales,
quedando pendiente la elec-
ción de los cargos de presi-
dente, secretario y tesorero.

Barbate, con el Foro Social y
la Asociación de Vecinos Cos-
ta de la Luz de Zahora, como
los más visibles, también al-
zaron la voz, exigiendo mejo-
ras en los servicios públicos y
una mayor atención a estos
núcleos rurales, que contri-
buyen con sus impuestos al
municipio pero sienten que
son ignorados.

En un comunicado conjun-
to, los partidos y colectivos
organizadores anunciaron
nuevas movilizaciones en el

corto plazo. Aseguraron que
estas iniciativas no buscan
enfrentamientos, sino sumar
esfuerzos en un frente común
cuyo único objetivo es la me-
jora de Barbate y sus servicios
públicos en su totalidad.

Esta jornada de protesta re-
fleja, según los convocantes,
“el malestar creciente entre
los vecinos, quienes deman-
dan soluciones concretas y
una mayor atención por parte
de las autoridades municipa-
les”.

CONSISTORIO En Barbate y en Zahara

BARBATE | El Ayuntamiento, en
colaboración con Aqualia, ha
iniciado el quinto y último
tratamiento de la Campaña
2024 de Desratización y Des-
insectación en Barbate y Za-
hara de los Atunes. Este ope-
rativo, que se lleva a cabo en
el alcantarillado de ambas lo-
calidades, utiliza técnicas
avanzadas para el control de
cucarachas y ratas, garanti-
zando tanto la seguridad sa-
nitaria de los vecinos como la
buena imagen turística del
municipio. Durante estos dí-
as, las autoridades han adver-

tido que podrían observarse
un aumento temporal de in-
sectos en la vía pública, algo
normal mientras se completa
el proceso de eliminación.
Por ello, se ha pedido a los ve-
cinos colaborar con algunas
medidas preventivas, como
depositar la basura en bolsas
cerradas dentro de los conte-
nedores y respetar los hora-
rios de recolección, evitar
arrojar desperdicios en la ca-
lle o alimentar animales en la
vía pública, así como mante-
ner las viviendas en buen es-
tado para prevenir posibles
puntos de acceso de roedores.

El delegado de Aguas, Ma-
rio Caballero, destacó la im-
portancia de estas actuacio-
nes: “Con esta campaña que
va llegando a su fin, seguimos
trabajando por un Barbate
más saludable y seguro para
todos”. 

Última campaña del
año contra las ratas
y las cucarachas
La campaña la está
realizando el
Ayuntamiento en
colaboración con
Aqualia

juntos los retos de la locali-
dad”.

Entre las intervenciones
destacadas, una vecina expu-
so su situación personal, ex-
plicando que, debido a pres-
cripción médica, necesita re-
alizar ejercicios en una pisci-
na, lo que actualmente la
obliga a desplazarse a locali-
dades vecinas como Conil de
la Frontera o Vejer de la Fron-
tera.

Por su parte, asociaciones y
colectivos de las pedanías de
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CULTURA Con un recuerdo especial al Joven Alonso en un panel dedicado a Juan José Benítez

N.P.
BARBATE | La Delegación de
Cultura ha inaugurada ofi-
cialmente la Ruta Literaria
‘Barbate de Libro’ con el des-
cubrimiento del primer panel
en la plaza Joven Alonso, de-
dicado a Juan José Benítez.
Este autor, reconocido a nivel
internacional, mantiene una
estrecha vinculación con Bar-
bate y ha dedicado emotivos
versos al hundimiento del Jo-
ven Alonso, una tragedia ocu-
rrida hace 64 años, cuyo ani-
versario se conmemoraba el
mismo día de la inaugura-
ción.

El acto, presidido por el al-
calde de Barbate, Miguel Mo-
lina, y la delegada de Cultura,
Ana Valencia; acompañados
de los concejales Juan Miguel
Muñoz y Francisco Muñoz Ja-
rillo; del técnico de Cultura,
Antonio Aragón, de Antonio
Sánchez Castillo, entre otros,
marca el inicio de una inicia-
tiva cultural que rinde home-
naje a los escritores y escrito-
ras que han encontrado en
Barbate su inspiración.

La ruta, diseñada por la De-
legación Municipal de Cultu-
ra, consta de diez paneles de
azulejos ubicados en puntos
emblemáticos del municipio,
muchos de ellos menciona-
dos en las obras de los auto-
res seleccionados. Cada pa-
nel incluye un retrato del au-

Inaugurada la primera
etapa de la Ruta Literaria
INICIATIVA CULTURAL___Consta de diez paneles de azulejos que rinden
homenaje a escritores que han encontrado en Barbate su inspiración

tor, una síntesis biográfica y
una descripción de las obras
que refieren a Barbate, ya sea
como escenario central o co-
mo parte de sus composicio-
nes.

Autores homenajeados
Entre los autores que serán
homenajeados en esta ruta li-
teraria destacan figuras loca-
les como Julio Fernández Va-
ro, Francisco Malia Varo, José
Miranda de Sardi y María José
Cabrera Luque, junto a escri-
tores de renombre como Ro-
berto Arlt, Almudena Gran-
des, Alfonso Grosso, Juan
Marsé, Arturo Pérez Reverte y

el mencionado Juan José Be-
nítez.

Los paneles han sido con-
feccionados por la Asocia-
ción Cerámica ‘El Mirador’,
de Prado del Rey, con el patro-
cinio de la Diputación Provin-
cial de Cádiz. 

La ruta ofrecerá una expe-
riencia única que podrá  reco-
rrerse de forma particular o
con guías especializados,
acercando a vecinos y visitan-
tes a la obra de los autores y
su vínculo con el municipio.

Además, esta iniciativa
queda abierta a futuras incor-
poraciones, con el objetivo de
ampliar el homenaje literario

SANIDAD Evita la proliferación de mosquitos

Recomienda mantener
las piscinas cloradas 
N.P.| El Ayuntamiento, en cola-
boración con la Dirección Ge-
neral de Salud Pública, ha re-
forzado las inspecciones del
Programa Municipal de Vigi-
lancia y Control de Vectores
para prevenir la Fiebre del Ni-
lo Occidental. En el municipio
y sus pedanías, se han revisa-
do imbornales, charcas y pun-
tos críticos para detectar posi-
bles criaderos de mosquitos.

El edil de Aguas, Mario Ca-
ballero, ha destacado la im-
portancia de vigilar abrevade-
ros y estanques privados,
principalmente en zonas cer-
canas a zonas de cría y explo-
tación de caballos. 

También se solicita la cola-
boración ciudadana para evi-
tar el agua estancada y mante-
ner piscinas cloradas durante
en invierno.

AYUNTAMIENTO En el Salón de Plenos

A.I. | El pasado 12 de diciem-
bre, tomó posesión del cargo
de Tesorera del Ayuntamien-
to de Barbate, Marina Pozo
Barea, funcionaria de Admi-
nistración Local con habilita-
ción de carácter nacional.

Marina, que asume este im-
portante puesto con el objeti-
vo de reforzar la gestión eco-
nómica y financiera del mu-

nicipio.
El acto de toma de posesión

estuvo presidido por el alcal-
de, Miguel Molina, junto a la
concejala de Recursos Huma-
nos, Gema Rivera; la edil de
Hacienda, Tamara Caro; y de
la Secretaria del Ayuntamien-
to, María de Lera, quienes le
dieron la bienvenida a la nue-
va Tesorera al Ayuntamiento.

Marina Pozo Barea
toma posesión del
cargo de Tesorera

Imagen del acto en el Salón de Plenos del Ayuntamiento.

y seguir promoviendo el rico
patrimonio cultural de Barba-
te.

Con la Ruta Literaria ‘Bar-
bate de Libro, desde la Dele-
gación de Cultura se pone en
valor la historia del munici-
pio, su historia, su cultura y
su capacidad de inspirar,
ofreciendo un valioso recurso
turístico y educativo que co-
necta la literatura con el en-
torno local. 

Estos paneles se irán des-
cubriendo cada mes, configu-
rando una completa ruta que
se plasmará en una guía que
se pondrá a disposición de ve-
cinos y visitantes.
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‘‘
Cuatro décadas moviendo las

fichas de la convivencia

Sociedad Crónica del XLI Campeonato de Dominó de la
Peña ‘La Pachanga’: Una tradición que perdura

V. B.
BARBATEEste mes de diciembre se celebró la

clausura del XLI Campeonato de Do-
minó de la Peña ‘La Pachanga’. Este
evento, que ya forma parte del imagi-

nario colectivo de los vecinos y vecinas de
Barbate, congregó a jugadores, autoridades y
aficionados en una noche cargada de emo-
ción y camaradería. La presentadora del acto,
Luisa Picazo, marcó el ritmo de una velada
que contó con la presencia de figuras desta-
cadas como Ana Valencia, delegada de Cul-
tura; Raquel Moral, delegada de Deportes;
Paco Ponce, delegado de Seguridad; y Javier
Rodríguez, presidente de la Mancomunidad
de La Janda.

La edición número 41 de este campeo-
nato coronó por segundo año consecuti-
vo a la pareja conformada por Félix Gon-
zález y Agustín Ramos, quienes lograron
imponerse en un reñido torneo al dúo
compuesto por Antonio Garrido y José
Malia. Completando el podio, Fermín y
Cazorla ocuparon el tercer puesto. Cada
uno de los participantes fue reconocido

con un obsequio en forma de jarra de
cristal, un símbolo de esta competición
que invita a brindar por la amistad y el
buen juego.

La noche culminó con una cena de
convivencia, un cierre
perfecto para un
evento que desde
su inicio,
en oc-
tu-

bre, había reunido a 24
parejas —inicialmente
eran 25, pero una se re-
tiró— en un torneo
que se desarrolló ba-
jo el formato de ligui-
lla de una sola vuel-
ta. Este formato ase-
gura que todas las pa-
rejas se enfrenten,
ofreciendo una expe-

riencia de juego ple-
na y equilibrada.

La

Historia de La Pachan-
ga: Un Legado Vivo

Para comprender la
magnitud de este
campeonato, es
esencial conocer la
rica historia de la Pe-
ña ‘La Pachanga’.
Fundada en 1962 por
un grupo de amigos
enamorados del
Carnaval, esta peña
comenzó su andadu-
ra organizando bai-

les de disfraces y otras
actividades festivas. En

1982, tras muchos
años de esfuer-

zo colec-
tivo,

sus
so-

La edición
número 41 de
este
campeonato
coronó por
segundo año
consecutivo a
la pareja
conformada
por Félix
González
y Agustín
Ramos,
quienes
lograron
imponerse
en un reñido
torneo al dúo
compuesto por
Antonio
Garrido y José
Malia
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El campeonato
de dominó se
inauguró en
1983, con la
participación de
14 parejas.
Desde
entonces, este
evento anual ha
crecido en
popularidad,
convirtiéndose
en un pilar de la
comunidad
barbateña.
Abierto a todos,
sin restricciones
ni cuota de
inscripción, el
campeonato ha
atraído a
generaciones
de vecinos...

‘‘cios decidieron adquirir una sede pro-
pia, financiándola con lo recaudado en
la barra de su cantina y la venta de la Lo-
tería de Navidad. Aquella primera sede
se convirtió rápidamente en un centro
neurálgico de la vida social y cultural del
pueblo.

El campeonato de dominó se inauguró
en 1983, con la participación de 14 pare-
jas. Desde entonces, este evento anual
ha crecido en popularidad, convirtién-
dose en un pilar de la comunidad barba-
teña. Abierto a todos, sin restricciones ni
cuota de inscripción, el campeonato ha
atraído a generaciones de vecinos, con-
solidándose como un espacio para el en-
cuentro y la convivencia.

El dominó, ese arte sutil que Jorge Luis
Borges describió como “un lienzo donde
los números se disfrazan de criaturas
mágicas”, ha encontrado en La Pachan-
ga un verdadero templo. Desde su origen
en la China del siglo XII, este juego ha
viajado por el mundo, convirtiéndose en
un testigo silente de innumerables histo-
rias. En Barbate, las fichas de dominó se
han transformado en un símbolo de
identidad y conexión comunitaria.

La ciencia también avala los benefi-
cios del dominó, destacando su capaci-
dad para estimular la memoria, mejorar
la concentración y fortalecer las cone-
xiones sociales. En cada partida, los ju-
gadores despliegan estrategias que des-
afían al tiempo, cultivando la agilidad
mental mientras disfrutan de un am-
biente de camaradería.

La Peña ‘La Pachanga’ no es ajena al
desafío de la renovación generacional.
De los 18 socios originales, diez ya no es-
tán, y los actuales miembros, conscien-
tes de la importancia de preservar este
legado, trabajan para involucrar a las
nuevas generaciones. Antonio Oliva Ma-
lia, tesorero durante 65 años, ha liderado
este proceso, impulsando la renovación
de la Junta Directiva y buscando garanti-
zar que La Pachanga siga siendo un pun-
to de referencia en la vida cultural de
Barbate.

Hoy, con 57 herederos que han tomado
las riendas, la peña afronta el futuro con
optimismo. Las actividades, que inclu-
yen concursos de Carnaval y encuentros
navideños, así como su carroza galardo-

nada en múltiples ocasiones, son un tes-
timonio del espíritu vibrante que define
a La Pachanga.

El XLI Campeonato de Dominó de la
Peña ‘La Pachanga’ no solo celebró la ha-
bilidad y la estrategia de sus participan-
tes, sino también la perseverancia de
una tradición que une a los vecinos de
Barbate. En un mundo donde las prácti-
cas comunitarias a menudo se desvane-
cen, eventos como este son un recordato-
rio del poder del juego, la amistad y la
pasión compartida.

Mientras las fichas de dominó siguen
resonando en la sede de La Pachanga,
una cosa queda clara: la verdadera victo-
ria radica en la capacidad de este juego
para conectar corazones y mantener viva
la esencia de una comunidad que, como
las olas del mar, se renueva y persiste en
el tiempo.
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SURF

Abierta la inscripción para
el XI Open ‘Yerbabuena
■ Se abrió el plazo de inscripciones
para participar en el Open Surf
‘Yerbabuena’, un prestigioso

GIMNASIA RÍTMICA

Celebrada la
Exhibición Navideña
■ El Club Gimnasia Rítmica Barbate
celebró en el Pabellón Municipal su

Marejada
con buena
racha
DIMISIÓN DEL PRESIDENTE
Jugadores y técnicos pidieron la
dimisión del presidente por la
gestión de la Escuela Fútbol

FÚTBOL Mañana sábado cerrará la primera vuelta de competición recibiendo a las 16,30 horas al Chipiona CF en el ‘Municipal’

Buena racha del Barbate CF que le va a permitir terminar la primera vuelta en zona de permanencia.

Redacción
BARBATE | En las últimas sema-
nas, el Barbate CF se ha visto
envuelto en una marejada
institucional que ha acabado
con la petición por parte de
jugadores y técnicos de la di-
misión del presidente Diego
Pérez Burgos, al entender que

se sienten engañados por la
gestión que se ha realizado de
la Escuela de Fútbol, cuya
responsabilidad cedió esta
temporada el Ayuntamiento
al club ‘rojillo’.

En medio de todo ello, el
equipo ha respondido de
diez, mostrando una profe-

campeonato de surf, que este año
celebra su XI edición. 

El evento deportivo vuelve con
importantes novedades, entre
ellas, su incorporación a la liga
@surfprospain, ofreciendo un
gran premio en metálico y una
amplia variedad de actividades
para disfrutar antes, durante y
después de la competición.

Además, la organización ha
informado de la apertura del
periodo de espera del 15 de enero
al 31 de marzo de 2025.

El campeonato se desarrollará
durante tres días, y en su

El tanto definitivo y que su-
puso la victoria para los pupi-
los de Chiqui Reyes, llegó en
el minuto 85 ,obra de Jesús De
Gomar.

En la decimocuarta jorna-
da, se midió a domicilio al CD.
Guadiaro, logrando arañar
un punto, gracias al empate a
un gol cosechado.

Comenzó perdiendo el Bar-
bate CF, con gol guadiareño

sionalidad  impropia de juga-
dores de esta categoría, de-
jando claro que el club está
por encima de cualquier per-
sona.

En las últimas tres jorna-
das, el conjunto dirigido por
Chiqui Reyes, sumó siete
puntos, merced a dos victo-
rias y un empate.

El primer triunfo llegó en su
visita a la UD.Roteña, a la que
logró imponerse gracias a un
solitario gol en el minuto do-
ce de Antonio Varo.

A la siguiente semana, en
el ‘Municipal’, el Barbate CF
recibió la visita del siempre
difícil Puerto Real, al que
también noqueó por dos go-
les a uno.

Corría el minuto 39, cuando
Adri Obregón abrió el marca-
dor, disparando cruzado tras
una buena asistencia de es-
puela de Jesús De Gomar.

El equipo puertorrealeño
niveló nuevamente la con-
tienda en el minuto 73. Un
despiste defensivo barbateño
en un saque de banda botado
en largo, propició una gran
volea de Pomares, inapelable
para Rafa.

obra de Doña en el minuto
veintidós. Pero un zarpazo de
volea dentro del área de Calle,
igualó el choque en el minuto
57, manteniéndose el marca-
dor inalterable hasta el final.

Con estos resultados, el
Barbate CF suma diecinueve
puntos y es undécimo clasifi-
cado. Acabará la primera
vuelta de competición en zo-
na de permanencia, teniendo

una buena oportunidad de
hacerlo a siete puntos, pues
mañana sábado recibe la visi-
ta a las 16,30 horas en el ‘Mu-
nicipal’ del Chipiona CF, equi-
po que abre la zona de descen-
so con quince puntos, en la
que también están: Balompé-
dica Linense ‘B’(10) y Algeci-
ras ‘B’ (5), equipo al que reci-
birá en el inicio de año, el 12
de enero en el ‘Municipal’.

tradicional Exhibición de Navidad,
en la que deleitaron al público
asistente con unas coreografías en
las que las gimnastas plasmaron sus
avances en esta modalidad deportiva
que durante tantos años se mantiene
en la oferta deportiva barbateña.

presentación, el día previo a la
celebración en la Lonja Vieja,
contará con actividades como Surf
skate, exposiciones de marcas,
proyecciones, cena, fiestas y sorteos.
El evento está abierto a las
categorías: Surf Open (Liga
@surfprospain), Surf Féminas (Liga
@surfprospain) y Open Yerbabuena
Surf Sub-18.

Para participar es imprescindible
estar federado a nivel nacional o
regional, pudiéndose  formalizar la
inscripción a través del correo
electrónico:
open.yerbabuena@hotmail.com.
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HORIZONTALES.- 1: Apagadas y sin vigor.- 2: Prometidas,
parejas. Especie de lecho que forman las aves para
poner sus huevos.- 3: Elemento químico metálico radiac-
tivo (Pl). Uno.- 4: Ejército de Tierra. Evítela.- 5: Extensas.
Gastar.- 6: Al revés, entrega. Excelentes, perfectos en su
línea.- 7: Conozco. Al revés, trovadores.- 8: Símbolo quí-
mico del litio. Habla en público.- 9: Extraigo. Al revés, en
el antiguo protectorado español de Marruecos, unidad
regular indígena. Símbolo químico del osmio.- 10:
Oración, frase.- 11: Desunirlos.

VERTICALES.- 1: Recién fabricada (Pl). Polidipsia.- 2:
Embutido muy grueso que se hace con carne de cerdo y
de vaca muy picada con tocino.- 3: Alga verde. Levantes.-
4: Inflamación de la mucosa de las fosas nasales.
Operador de telecomunicaciones.- 5: Astuto, disimulado
y pronto en advertirlo todo (Pl). Al revés, símbolo quími-
co del cobre.- 6: Al revés, contraiga esponsales. Ciudad
medieval armenia en ruinas.- 7: Conjunción. Planta que
se emplea en medicina.- 8: Al revés, símbolo químico del
níquel. Al revés, desprendimiento de nieve. Médico
Interno Residente.- 9: Conjunción copulativa. Al revés,
gorda. Símbolo de un elemento químico metálico.- 10:
Piropeas, halagas. Dío vueltas.- 11: Hacer ruido.
Recipiente de vidrio para beber (Pl).

HORIZONTALES.- 1: Mortecinas.- 2: Novias.
Nido.- 3: Uranios. Un.- 4: ET. Impídala.- 5:
Vastas. Usar.- 6: aD. Ideales.- 7: Se. sodraB.-
8: Li. Ora.- 9: Saco. aíM. Os.- 10: Enunciado.-
11: Disociarlos.

VERTICALES.- 1: Nuevas. Sed.- 2: Mortadela.-
3: Ova. Ices.- 4: Rinitis. ONO.- 5: Taimados.
uC.- 6: esopseD. Aní.- 7: Si. Árnica.- 8: iN.
dulA. MIR.- 9: Ni. asebO. Al.- 10: Adulas.
Rodó.- 11: Sonar. Vasos.

SUDOKU

Sudoku Crucigrama Soluciones
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Papá Noel visitó al CD.
Recortes de Mojama
■ El CD. Recortes de Mojama recibió en el escenario del
Pabellón Municipal de Deportes la visita de Papá Noel, en un
acto con el que sus componentes (jugadores, técnicos y
padres/madres) celebraron la llegada de las fiestas
navideñas. Solo cabe desear un buen fin de año y un 2025
cargado de éxitos para este club de balonmano.

‘Versaci & Díaz’ brilló con
Andalucía en Italia

Los representantes del
Team ‘Versaci & Díaz’
ubicado en San Ambrosio
consiguieron claras
victorias, con David Versaci
en la categoría 63,5
Kg,Sergio García (75kg) y
Miguel Muñoz (71kg). Este
combinado Andaluz se
impuso al equipo italiano,
ganando tres combates de
los cinco combates.

■ El joven barbateño Enrique Pérez Serra, de tan solo 17 años
y residente en Los Caños de Meca, se ha coronado Campeón
del Mundo Junior en la categoría Sub’21 durante el Gran
Canaria Pro-AM 2024, una de las competiciones más
prestigiosas del circuito internacional APP World Tour de
Paddle Surf.

En el evento, celebrado en la ola de El Lloret y Los
Muellitos en Las Palmas de Gran Canaria, se dieron cita los
mejores ‘riders’ del planeta. Enrique Pérez  demostró un
dominio absoluto desde las rondas preliminares hasta la
final, donde se enfrentó a competidores de altísimo nivel
como los franceses Burac Killian, Titouan Pajot y Lucas
Winderdreux. 

Enrique Pérez campeón
del mundo JuniorCámara digital 

PESCA DEPORTIVA El Club Pesca ‘El Atún’ clausuró el año con Manuel Benítez Canto y Diego Morilla en la memoria

Redacción
BARBATE | El Club Deportivo
Pesca ‘El Atún’ celebró su
tradicional ‘Copa Al Socio’
con motivo de la llegada de
las fiestas navideñas. Un ac-
to capitaneado por su presi-
dente Francisco J. González
Ruiz, que resultó emotivo y
que se comenzó guardando

acompañada de hijos, nuera
y nietos.

La cita también sirvió para
entregar los premios de la Li-
ga Local Mar- Costa, que este
año se apuntó José Manuel
Benítez, siendo subcampeón
David Benítez Vega, comple-
tando el podio Dani Vargas.
El premio a la Pieza Mayor re-

cayó en Juan Pedro Pacheco
que fue tercer clasificado en
el Concurso del Jamón, cuyo
vencedor fue David Benítez,
seguido de José Manuel Be-
nítez.  La cuarta y quinta po-
sición en la Liga Local fue
para Miguel Ángel Gallego y
Erika Benítez, respectiva-
mente.

Como cada año, el mo-
mento más importante fue la
entrega del ‘Atún de Oro’ que
este año recayó en Miguel
Malia, colaborador del club.

El ‘Atún de Oro’ 2024 fue
para Miguel Malia
GANADORES___José Manuel Benítez ganó la liga
Local Mar- Costa esta temporada

Deportes |

Arriba, Miguel Malia recibiendo el ‘Atún de Oro’. Abajo, JM. Benítez.

un minuto de silencio por los
miembros del club Manuel
Benítez Canto y Diego Mori-
lla, además de hacerlo exten-
sivo para los afectados por la
DANA en Valencia.

De hecho, la familia de
Diego Morilla recibió la in-
signia de oro del club que fue
recibida por su mujer Pepi,

■ En la localidad de
Tortona, región de
Piamonte, en Italia, se
celebró el campeonato de
Kickboxing 'Shogun Fight
Night – La X Fight', en el que
participó Andalucía con un
combinado liderado por las
escuelas ‘California Gym’ y
Team ‘Versaci & Díaz’,
capitaneada por José David
Versaci y Javier Ruso.
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